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Кандидат Кандидат

II. л. Демаков родился в 1956 
году в Москве в семье воеяро- 
олужащего. Трудовую деятель- 
HOicTb начал в 1974 году после 
01юнча1ния Вугурусланокого летно
го училища в Новосибирском 
алиапредприятаи. Работал вторым 
пилотом, командиром самолета, 
авена и авиаэскадрильи, заме- 
стшелем, а затем командиром 
летного отряда, В июне 1088 года 
утвержден заместителем команди
ра Новосибирского авиационного 
отряда по летяой работе.

^лен КПСХ1 с 1980 года, наи̂ ра- 
жден медалью «За трудовое от
личие». Без отрыва от производ
ства окончил Ленинградскую а«а- 
де.мню гражданской авиации, ему 
присвоена квалификация инжене- 
ра-пилота. Н. А. Демакон избирался 
додегатом XVIII съез<да ВЛКСМ, 
детутато[М Заельцавсй|Ого районно
го Совета народных депутатов, в 
настоящее время — член партко
ма Новосибирского объединенного 
авиаотряда, учится в университе
те марксизма - ленинизма. Воспи
тывает троих' дочерей.

НИКОЛАИ АНДРЕЕВИЧ ДЕ- 
МАКОВ выдвинут кандидатом в 
■народные депутаты СССР по Но
восибирскому национально - тер- 
риториальнаму округу № 21 
РСФСР трудовыми коллективами 
Новосибирского, Толмачевского и 
Стрежевского авиаотрядов, завода 
гражданской авиации № 401.

Основные тезисы 
предвыборной 

программы 
Н. А. Демакова

ПРЕОБРАЗОВАНИЕ НАШЕЙ 
СТРАНЫ В ПРАВОВОЕ ДЕМО
КРАТИЧЕСКОЕ ГОСУДАРСТВО.

'Верховенство закона: никто, в 
том числе и Совет Министров 
ССОР, н€‘ имеет права изменять, 
корректировать закон и входить 
в противоречие с Конституцией 
СССР. Съезд народных депутатов 
■и Верховный Совет СССР облада
ют 'исключительной прерогативой 
в этом Bonpocie. При обнаружении 
нарущений закона буду выходить 
с депутатским запросом в Коми
тет конституционного надзора 
СССР для их пресечения.

'Выйду с предложением по из
менению Закона о выборах народ
ных депутатов СССР в части от
мены существующего порядка вы
боров народных депутатов СССР 
от Коммунистической партии и об
щественных организаций на съе
здах, пленумах и конференциях. 
Каждый кандидат в нар0|дные Де
путаты должен в равной конку- 

. рентной борьбе завоевьшать дове
рие народа при прямом и тайном 
голосовании.

'.Предоставить права и полнолю- 
чия меттным Советам народных 
депутатов в решении всех веоро- 
сов социального и экономического 
развития регионов, а также раз
вития юаимоотвошений между 
регионами и республика'чи на ос
нове взаимовыгодных деловых 
энономичеомих отношений. Исклю
чительное право местных Советов 
по принятию решений, касающих
ся обеспечения жильем, продо
вольствием , разрешения экологи
ческих проОДем.

Развивать леиинскце нормы и 
прищипы национальной полити
ки. Сочетать удовлетворение ин
тересов всех наций и народностей, 
а также районов с общими инте- 
ресши и потребностями страны и 
региона. Бороться с любыми раз
новидностями шовинизма и нацио
нализма.

Выступаю за предоставление са- 
'мостоятельности молодежным и 
другим организациям в решении 
организационных вопросов. Фор
ма взаимоотношения Коммунисти
ческой партии с ними — убежде
ние.

СОЦИАЛЬНО - ЭКОНОМИЧЕ
СКИЕ ВОПРОСЫ.

Выйти на Съезде нарОДных де
путатов СССР с вопросом о пре
доставлении экономической само
стоятельности регионам на усло
виях самоуправления и самофи-

В народные 
депутаты
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Н1а'нсир01аания. Предоставлять ре
гионам право самостоятельно при- 
инмать и утверждать себе план 
на основе ориентиров развития 
страны в целом, а вшутри регио
нов это право предоставлять пред
приятиям, Такая реорганизация, 
П|риведет к иоключению админи
стративно • управленческого ме
тода хозяйствования, сокращению 
управленческого аппарата.

Для решения жилищной про
граммы «Жилье-2000» считаю не- 
сйЗходимым; в первую очередь за 
счет резкого сокращения незавер
шенного строительства и недопу
щения его в дальнейшем перерас
пределить капитальные вложения 
в промышленном строительстве в 
пользу развития баз стройиндуст
рии;

— установить жесткий конт
роль за сроками ввода в строй 
жилищного от.роительства, коллек
тивных овощных хранилищ и коо
перативных гаражей для личного 
транспорта;

— развивать кооперативное и
индивидуальное рилищное строи
тельство. ,
. За счет средств, созда1ваемых в 

регионе, а также за счет средств 
высвобождающихся от сокраще
ния Вооруженных Сил СССР, ре
шить вопрос о предоставлении ма
терям В031МОЖНОСТИ воспитывать 
детей до достижения ими 7-летне
го возраста, с выплатой пособия 
по уходу за ребенком в размере 
среднего прож1иточното минимума 
данного региона страны.

Создать «Ассоциацию потреби
телей СССР» и региональных об
ществ потребителей. Предоставить 
им широкие реальные полномо
чия в контроле за установлением 
цен кооперативами, предприятия
ми, участии в планцровании про
изводства товаров народного по
требления. Предоставить им пра
ва установления минимального 
прожиточного минимума региона.

Вуду настаиаать Ка скорейшем 
принятии Закона СССР о пансионном 
обеспечении, в котором буду отстаи
вать повышение размера пенсии до 
70 процонтоа общей заработной пла
ты, но не менее среднего прожиточ
ного минимума данного региона стра
ны и. снятие веянии ограничений на 
работу и змаботки пенеионоров.

Выйти я Верховный Совет СССР с 
предложением об увеличении инвали
дам с детства пенсии до размеров 
пенсии По старости. Оказать безвоз
мездную помощь кооперативам ин
валидов, занимающимся протезирова
нием, для развития их материальной 
базы. Для определения группы ин
валидности и размера пенсий создать 
правовой модико-зкспертный . орган 

' взамен врачебно-трудовой эксперт
ной комиссии, выведя его из Подчи
нения Министерства социального 
обеспечения.

Вуду довиваться на Съезде народ
ных депутатов принятия заноиов о 
земле, об аренде, о защите социаль
ных, знономичееиих свобод крестья
нина, опираясь на отечественный и 
зарубежный опыт ведения мирового 
сельенохоэяйствениого производ
ства, а также е учетом мнения про
стых тружеников зямли.

ДЛЯ РЕШЕНИЯ ЭКОЛОГИ
ЧЕСКИХ , ПРОБЛЕМ регионов 
всю ПОЛНОТ1У власти передать ме
стным Советам народных депута
тов, предоставить им право ре
шать вопросы ввода, реконструк
ции, закрытия предприиггий с учё
том заключения ученых и обще- 
ственноГ'О мнения населения.

Выступаю за освобождение от 
призыва на действительную воен
ную службу , студентов высших 
■учебных заведений.

Поддерживаю .продложение кан
дидата >в народные депутаты 
СССР Пьянкова Б. Е. о строи
тельстве а Новосибирске. госпита
ля для ветеранов Великой Отече
ственной войны .и воинов-интерна- 
ционалястов.
ПРОБЛЕМЫ ТРАНСПОРТА.
Выступаю за создание единого, го

сударственного транспортного коми
тета страны, который будет зани
маться перспективой развития и вза
имодействия различных Видов тран
спорта. На первом плане при этом 
должны оказываться интересы ре
гиона, а не ведомства.

ВУАУ добиваться ввода в строй в 
1989 году иснусртвеиных взлетно-по
садочных полос в селах Северное, 
Кыштовка Новосибирской области, 
Каргасом — Томской области и стро
ительства автострады между селами 
Парабель и Маргасон.

Выступаю против привилегий на
родного депутата. Это только разры
вает связь народного депутата с на
родом.

\ Л
■if- Шг'' • • ■*-i.

У
в, А. Каптюг родился в 1931 

году а Калужской, области, После 
окоичания Моокбвского химико- 
технологического института им. 
Д. И. Менделеева с 1959 года ра
ботает в Новосибирске. Прошел 
путь от младшего научного со
трудника до директора И|Нститута 
органической химии СО АН 

СССР. В 1978—1980 годах—рек
тор Новосиби|рского государствен
ного университета им. Ленинского 
комсомола, с 1980 года—вице-пре- 
эидент АН СССР, председатель 
Сибирского отделения АН СССР.

Академик В. А. Коптюг—автор 
более 350 научных работ, изобре
тений и монографий. Член КПСС 
с 1961 года. В 1987 году ему 
приовоейо звание Героя Срциали- 
стичеокого Пруда, он кавалер двух 
орденов Ленина, депутат Верхов
ного Совета СССР, кандидат в чле
ны ЦК КПСС, член бюро Новоси- 
бирокого обкома партии. Женат, 
воспитал двух сыновей.

ВАЛЕНТИН , АФАНАСЬЕВИЧ 
КОПТЮГ выдвинут кандидатом в 
народные депутаты СССР по Но
во,си|бирскому национально - тер
риториальному округу № 21
РСФСР коллективом возглавляе
мого им Ипститута органической 
химии, а также коллективами де
вяти институтов и подразделений 
СО АН СССР, десяти предприя
тий и организаций, собраниями из
бирателей по месту жителы:тва 
Новосибирской и Томской обла
стей.

Основные тезисы 
предвыборной 

программы 
В. А. Коптюга

Основные усилия считаю необхо
димым направить на решение во
просов социальш - экономическо
го раз(вития сибирского региона, в 
том числе Новосибирской и Том
ской областей, уделяя особое вни
мание условиям жизни людей — 
и горожан, и тружени'ков села. 
Обеспеченность Ж1ителей Сибири 
продуктами питания, товарами, 
жильем, детскими и медицинсш- 
Miy учреждениями должна быть не 

.ниже, а выше среднесоюзной.
. Пора наконец начать перестрой
ку экономики Сибири, чтобы она 
перестала быть сырьевым придат
ком страны. Необходимо снижать 
удельный вес добывающей про
мышленности (сегодня в Сибири 
он втрое выше, чем в среднем по 
стране), развивать глубокую пе
реработку сырья, машине- и при- 
боростроение. производство това
ров народного потребления. Ина
че при развитии территориального 
хозрасчета сибирский регион ока
жется в невыгодном • положении, 
поскольку цены на сырье намн'о- 
го ниже, чем на продукты его пе
реработки. Введение же элемен
тов территориального хозрасчета 
диктуется необходи.мостью дать 
Советам средства, а с ними и ре
альную власть —- иначе они не 

смогут противостоять натиску ми
нистерств и ведомств.

Буду всемерно поддерживать 
развитие базы стройиндустрии — 
без этого невозможно быстрое ре
шение социальных проблем, и в ' 
первую очередь жилищных, осо
бенно, болезненных для многодет
ных и молодых семей.

ВОПРОСЫ УСКОРЕНИЯ
НАУЧНО - ТЕХНИЧЕСКОГО, 

ПРОГРЕССА.
Развивая сложившиеся связи 

академической, отраслевой и ву
зовской науки и с промышленно
стью, и с сельским хозяйством Но- 

,'вооибирской и Томской областей, 
слОДует продолжить поиск путей 
совершенствования хозяйственного 
механизма, еще недостаточно сти
мулирующего на'учио - техничес
кий прогресс. Считаю целесооб
разным активно использовать на
метившиеся сейчас дополнитель
ные воэможиости: наращивание
кснструктарской и производствен
ной базы самой науки, развитие 
кооперативов научночпроизводст- 
венной направленности, создание

В народные 
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Коптюг
на базе небольших, часто убыточ
ных, предприятий ресоубликан- 
окой и местной промышленности 
новых производств (в том числе 
и «а акционерной основе), выпу
скающих продукцию, отвечающую 
требования1М не только внутренне
го, но и внешнего рывка.

В связи с мирными инициати- 
ва.м,и нашей страны началось вы
свобождение части мощностей обо
ронных предприятий. П|(ивлечен<ие 
'ИХ для реализации достижений на
уки не только открывает путь к 
выпуску необходимой обществу 
продуедии, но и решает социаль
ную задачу — эффект,ивного ис
пользования высвобождающихся 
высононвалифицированных конст- 
'рукторов, инженеров и рабочих.

ОЗДОРОВЛЕНИЕ ЭКОЛО
ГИЧЕСКОЙ ОБСТАНОВКИ, не
сомненно, будет в центре внима
ния каждого народного депутата. 
Отаюшенке к природе и здоровью 
человека- — один из важнейших 
критериев не только цраЕственных 
устоев общества, но и состояния 
его экономики. Первоочередными 
мерами считаю: приведение в дей
ствие экономических рычагов при
родоохранной политики (плата за 
ресурсы, штрафы), инвентариза
цию и сравнение с мировым уро
внем положения дел по выбросам 
и отходам для каждого предпри
ятия и территории, бьктрое фор- 
•мирование на этой основе реаль
ных програм'М оздоровления эко
логической обстановки и жесткий 
контроль (в том числе обществен
ный) за их реализацией.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО СТРОИ
ТЕЛЬСТВУ новых крупных объ
ектов следует подвергать заблаго
временной всесторонней и глас
ной экспертизе с рассмотрением 
возможных альтернативных реше
ний. Надо требовать, чтобы обяза
тельным условием строительства 
предприятий было иопользевание 
новых ресурсе- и энергосберегаю
щих технологий, резко снижаю
щих воздействие на приррду и 
здоровье человека. Путь для ре
ального участия населения в ре
шении вопросов размещения но
вых про1иэводств откроет введение 
территориального хозрасчета.

В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 
ГЛАВНОЕ укрепить на долго
срочной основе у крестьянина 
чувство хозяина, развивая наря
ду со слджившимися формами но
вые — подряд, аренду и различ
ные кооперации с обеспечением 
их всем необходимым, включая 
средства малой механизации. Счи
таю важным добиваться разумно
го сочетания минеральных и орга
нических удо'брений (в том числе 
сапропелей и торфовивианитов, ко
торых много в Западной Сибири), 
резкого сокращения. ■ использова
ния ядохимикатов, обеспечения 
оперативного контроля сельхоз- 
'ОДодукции на остаточное содер
жание химических веществ, в ор
ганизации которого должна по
мочь наука.

Полностью поддерживаю курс 
партии на дальнейшую демокра
тизацию и расширение гласности 
и считаю одновременно необходи
мым бороться с демагогией и бес
принципностью, с предложениями 
и действиями, ведущими к резко
му социально1чу расслоению об
щества, с попытками подорвать 
интернациональное единство на
шей страны и ее социалистичес
кую сущность. Буду выступать за 
конструктивное взаимодействие 
всех здоровых сил общества и вос
становление утрачиваемых связей 
между поколениями. Как Канди
дат в депутаты от национально- 
территориального округа, полагаю 
своим долгом всемерно содейство
вать наращиванию энономиче'ско- 
го, культурного, науч'ного и обра
зовательного потенциала |*оссий- 
окой Федерации, бороться за со
хранение исторического и куль
турного наследия всех народов, 

входящих в ее состав, за реше
ние жизненных проблем малых на
родностей.

СЛОВА!
О сомнительных 

. товарах
Томский ' кондитерский 

комбинат выпускает конфе
ты с ликером в начинке. 
На коробке нет надписи о 
том, что конфеты с лике
ром. Конфеты, ввиду их 
дефицита, попадают в ос
новном детям, Не думаю, 
что такая начинка способ
ствует физическому и 
'нйавственншу здоровью 
детей,

У входа в Томский 
ЦУМ кооператив «Луч* 
продает мумие по 10 руб
лей пакетик, Я купил три 
пакетика больной матери, 
Продавцы показали мне бу
магу е печатями, в ней ска
зано, что это средство не 
канцерогенное, но сомнения 
все-таки остались. В поста
новлении Совета Минист
ров СССР -(«Известия*, 
31.12,1980 г.) сказано, что 
кооперативы не вправе за
ниматься изготовлением и 
реализацией .лекарственных 
средств, Разве . мумие не 
подходит под это постанов
ление?

В дверях магазина «То
вары для дома* кооператив 
продает набор пластмас
совых игл для иглоукалыва
ния. За набор берут 12 
рублей, хотя его изготовле
ние стоит копейки. Если

эти иглы действительно по
лезны, то нельзя ли нала
дить их производство в ка
честве товаров народного 
потребления?

А. АФАНАСЬЕВ, 
доцент ТИАСУРа.

О работе 
с избирателями
«Товарищи избиратели!
18 февраля 1989 года в 

Доме • культуры ПО «Сиб- 
кабель* состоится встреча 
с руководителями города, 
района и объединения.

Приглашаем вас принять 
участие в,этой встрече.

Совет клуба избирате
лей*,.

Вот такая бумажка раз
мером 3 на 11 сантиметров 
с’ крошечными буквами объ
явления была приколота к 
'ВХОДНЫМ дверям Гюдъезда 
нашего дома по ул, Пушки
на, 27-е.

Так нас, избирателей, 
пригласили на встречу с ру
ководителями города,

На дверях висит еще од
на такая же бумажка е 
объявлением. Ее тоже 
трудно заметить. Вот никто 
их и не читает.

Можно дй • говорить о 
серьезности превыборной 
кам'пании, проводимой сове
том клуба избирателей?

С. доввня.
г, Томен,

О вооружении 
охотнина

Почёму запретили прода
жу мало}<алиберных винто
вок охотникам —. сельку
пам, эвенкам, хантам, зани
мающимся. охотой по дого
ворам с коопзверссовхозом?

Я — селькуп, ' мне 71 
год, ранее имел малокали
берную винтовку и с ней 
охотился, ружье на охоту 
не брал. Органы внутрен
них дел' потребоваЛ'И сдать 
ее, я сдал. Кого смертельно 
напугало нал'ичие винтовок 
у охотников?

Сейчас я нештатный 
охотник, У меня в тайге, на 
моем участке, построены из
бушки, где я живу с сен
тября по декабрь, занима
юсь зимней охотой, в июне, 
июле отлавливаю рыбу и 
сдаю в торгующую ертани- 
'зацию. Но ежегодно меня 
беспокоит медведь, а в 
этом году появил'иеь волки. 
Когда можно было убивать 
медведей без лицензий и 
иметь при себе ружье, бы
ло легче, Одного медведя я 
убил у двери своей нзбуш- 
кн. Но теперь это запреще
но, а медведи продолжают 
беспокоить меня, 1)о дверь, 
то крышу сорвут, И для 
личной охраны я не имею 
права брать с собой ружье 
или собаку: мне говорят, 
что я и моя собака потре
вожим зверьков и птицу.

Мы никогда в летнее 
время не стреляем никаких 
зверьков и уток, ибо знаем, 
что идет размножение. Я 
не могу утверждать, что все 
охотники соблюдают прави
ла охоты, но большинство 
из них ~  это честные, 
трудолюбивые, диецнплИ'» 
нированные, сугубо ответст
венные люди, И почему 
они должны находиться под 
сомнением, подвергаться 
унижению, недоверию?

П. ТАИЛАШЕВ.
р, п, Каргавек,

4  ТОМСК
1.002,8 тысячи кубометров древесины 

при обязательствах 1,075 тысяч,' вывезли 
в феодале лесозаготовители «*Гомлеспро- 
ма*. Почетное право доставить с делян по
следние кубометры в счет обязательства 
заслужили Аргат-Юльский, Новотегульдет- 
омий и Сайгинский лодпромхозы, С задани
ем по выпуску деловой древесины объеди
нение, однако, не оправилось.

Мартовский рубеж лесозаготовителей — 
на 100 тьюяч больше, чем' февральский.

4  МИНАЕВКА
, Ритмично действуют в ударном кварта

ле первые в леоной отрасли области арен
даторы — коллектив Асиновского ЛПХ, 
В январе и феврале они должны были вы
везти 80 с небольшим тысяч кубометров 
хльктов. а доставили свыше 90 тысяч. 
Кроме того, в минувшем месяце начата и

■ Т е л е т а й п  л е с н о й  с т р а д ы

разделка (в технологию предприятия круп
ные объемы ее не заложены), задание по 
которой также выполнено.

4 ОРЕХОВО
Сквозной разделочно-погрузочный комп

лекс В. Б. Монахова с Ореховского ОЛК 
признан лучшим в своей подгруппе по ито
гам февраля. По прирельсовым нижним 
окладам ореховцы имеют наилучший ре
зультат: 4.667 кубометров выпущено дело
вой древесины (191 процент плана) и 7.502 
Кубом^^^на^^о^узке (148,8 процента).

Очень результативно работают нын
че транспортники под руководством 
В. М, Самойлова из Новотегульдетского 
ЛПХ. Задание выполнодо более чем на 
160 процентов, перевезено 23,700 кубомет
ров леса. Превзойти эти показатели в Те- 
гульдетоком районе никому не удалось.

-ФОТОФАКТ
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Т О М С К И Й  ЛЕН
Этот снимок сделан не

сколько дней тому назад в 
лаборатории селекции льна- 
долгунца Томской сельско
хозяйственной опытной стан
ции. Сотрудники лаборато
рия как раз собирали сноп 
для отправки на ^ДНХ. Та
кой чести удостоен новый 
сорт льна «Т-16* местной 
селекции. На сяимПсе: ав
торы новинки—заведующий 
лабораторией Д. П. Крепков 
и старший научный сотруд
ник 'Г. А. Мичкина.

— Это первая моя ра
дость, — сказала /в беседе с 
корреспондентом Галина 
Андреевна. — 18 лет ушло

на то, чтобы вывести новый 
сорт...

С успехом томских селек
ционеров поздравили гости 
(они также на снимке) из 
далекой Ивано-Франковской 
области — заместитель 
председателя Надворнянско- 
го РАНО И. М. Бигайлюк и 
директор совхоза «Надвор- 
нянский» Я. И, Соляр. На 
Украине в четырех областях 
возделывается томский лен. 
В Ивано-Франковской обла
сти он дает почти половину 
прибыли, получаемой от 
сельского хозяйства. Льново
ды сотрудничают- с коллега
ми из Венгрии. Закладыва

ется основа для создания в 
следующей пятилетке совме
стного преднриятиЯ по про
изводству, переработке льна 
и выпуску готовых тканей.
В этой кооперации будут 
участвовать н томичи.

А сейчас решено заклю
чить договор о сотрудниче
стве льноводов Надворнян- 
ского района с Томской опыт
ной станцией в рамках на
учно-производственной си- ' 
стемы, уже имеющей назва
ние — «Томский лен». Си
биряки будут'мцетавлять на 
Украину сортовШ семена 
высших репродукций.

Г. ЮРЬЕВ.
Фото Н. Потапова.
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В ТОМСКЕ СОСТОЯЛ 
СЯ ПЕРВЫЙ ОБЛАСТ 
НОИ СЪЕЗД КООПЕРА 
ТОРОВ.

ЕГО ОТКРЫЛ СЕКРЕ 
ТАРЬ ОБЛАСТНОГО КО 
МИТЕТА ПАРТИИ М. С. 
КОЗЫРЕВ. С ДОКЛАДОМ 
О ЗАДАЧАХ КООПЕРА 
ТИВНОГО ДВИЖЕНИЯ В 
ОБЛАСТИ ВЫСТУПИЛА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕ
ДАТЕЛЯ ОБЛИСПОЛКОМА 
Д. А. ФРОЛОВА. !

СЪЕЗД РАССМОТРЕЛ 
ВОПРОС ОБ ОРГАНИЗА
ЦИИ СОЮЗА КООПЕРА
ТОРОВ ОБЛАСТИ, УТ 
ВЕРДИЛ УСТАВ, ИЗБРАЛ 
ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ КОО 
ПЕРАТИВОВ. НА НЕМ 
ТАКЖЕ ИЗБРАНЫ ДЕ
ЛЕГАТЫ НА I СЪЕЗД 
КООПЕРАТОРОВ СССР.

ш

ФАКТО/

Если ■ 1987 году в области было создано 89 коопаратн- 
ВОВ, то ,к концу 1988 года было дарагистрировано 740 с 
общай числанноетвю занятых в них свыша 5,5 Тысячи нало>
ван, В прошлом году коопаративы реализовали товаров и 
оказали услуг населанию области на 30,5 миллиона рублай. 
Кооперативныа товары — одажда, обувь, трииотажныа изда* 
ЛИЯ, мебаль — частично номпенсировали надостающиа то- 
вариыа ресурсы в государственной торговле.

В системе потрабительсной кооперации области действу
ет 38 кооперативов различного профиля. Они произвели про
дукции на один миллион рублей, Особого внимания заслу
живает опыт создания кооперативов с законченным циклом: 
по выращиванию скота и птицы, переработка мяса и реали
зации конечной продукции в районе. Такие кооперативы хо
рошо зарекомендовали себя в Кожавниковском, Томском и 
Первомайском районах. ^ -к

Ф
Деятельность трети кооперативов, созданных в области, яв- 

ляется нестабильной. Из-за нарушения финансовой дисцип
лины ликвидировано более ,50 кооперативов.

Не решают вопросы обеспечения кооперативов сырьем и 
материалами управление снабжения к сбыта и Главтомск- 
снаб, плохо снабжают их к та предприятия, организации, 
при которых они созданы, К примеру, предприятия управле
ния бытового обслуживания обеспечивают материалами толь
ко те кооперативы, с которыми заключены договоры на вы
полнение госзаказа. Управление общественного питания вы
делило из фондов товаров для кооперативов на 185,2 тыся
чи рублей, (1 ^облпотребсоюз—только на 5 тысяч рублей, фее 
это сдерживает развитие кооперации.
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Основная часть действующих кооперативов обаспечена по
мещениями как на условиях аренды, так и построенными за 
свой счет или ^безвозмездно переданными предприятиями. На 
приобретение основных фондов и укрепление материально- 
технической базы учреждениями банков выделено более 
1,5 миллиона рублей кредитов. Жители области по достоин
ству оценили кооперативы по строительству и ремонту жи
лья, пошиву и изготовлению одежды и обуви, откорму молод
няка крупного /рогатого скота м свиней, переработке сельхоз
продуктов, автосервису, изготовлению нестандартной мебели.

С ЪЕЗД был назначен 
на 10 часов утра. А 
в подовнне десятсхсо 

’организаторы заволнова
лись, не получится ли так, 
ка« в одном из соседних го
родов: пригласили 800
человек, явилось 180? Ка
залось, слишком медле1Ш0 
(Подтягивались приглашен
ные. Но в назначенный час 
зал Дома политического 
просвещения был полон. , 

Съезд был учредитель
ным, и поэтому понятен ин
терес его участников к то
му, какие органы руковод
ства будут избраны,..
, Однако в своем выборе 

кооператоры не торопились... 
О том, с каким накалом 
страстей велись дискуссии и 
как напряженно шла рабо
та все восемь часов, мы рас
скажем чуть ниже. А пока 
на какие выводы навело 
это неординарное мероприя
тие в жизни , кооператоров 
области, которое один из них 
в шутку' назвал «историче
ским»?

При всем буйстве стра-. 
стей, которые разгорелись с 
первой же минуты, при рез
кости суждений представи
телей кооперативов чувство
валась все же насторожен
ность. Это было заметно 
особенно в начале работы 
съезда. На слово не вери
ли никому. Каж1дая назван
ная по какому-либо поводу 
кандидатура вызывала пер
воначально чуть ли нэ кол
лективное недриятие. Каза
лось даже, что началу при
сущ некий экстремизм, кото
рый может увести от суще
ства дела. Во всяком случае, 
простейший вопрос процеду
ры — утверждение повест
ки дня, выборы рабочих ор- . 
ганов ~  занял 45 минут и 
закончился тем, что был 
заменен председательствую
щий.

Был также момент, когда 
казалось, что ни до чего не 
удастся договориться. И в 
среде приглашенных даже 
возникало опасение, что ни
какой совет не будет создан 
и съезд просто будет распу
щен.

Однако по мере работы 
съезда здравамьклие брало 
верх. Это было и в том слу
чае, когда надо было опре
делить полномочия съезда 
•и когда требовалось утвер
дить статус совета. Дело
вую струю внесли предста
вители городского совета 
иосператинов. уже прошед
шие школу ВЫбО.рС'В,

Участники съезда прояв
ляли некото.ру'Ю правсв1ую 
бе:нрамотнссть — из-за это
го затягивалось расомотре- 
ние вопросов: выборны)': ор
ган многие путали с испол
нительным. И надо отдать 
должное ' редакциошой ко
миссии, в состав которой во
шли и юристы коапара-пу 
вев «Право» и «Альтер:та- 
тива».' су.мевшей вовремя 
внести нужные коррект1твы 
и довести рассмотрение воп
росов до логическаго конца. 
Но вполне (}5ъясеимо, поче
му эго так происходило. 
«Мы все умеем зани1маться 
хозяйственной деятельно
стью, —сказал один из коо
ператоров, по многие из 
нас плохие политики».

Самый жаркий спор раз
горелся вокруг того, на ка
кие средства сущектвовать 
иополнительно;М:у комитету 
— на процент от прибыли, 
твердые отчисления или от 
хозрасчетной деятельности 
самого комитета. И onqp 
этот, думается, шел не про
сто от скаредности, хотя ни 
один кооператор просто так 
ни во что копейку не вло
жит, а скорее из принци
па. С первых минут обсуж
дения возникла боязнь, что 
будет ссадано нечто такое, 
что по духу своему будет 
напоминать административ
но - бюрократический аппа
рат, Как же надо напугать 
людей за годы застоя незы- 

'блемоегью бюрократии, что
бы даже в среде «своих» 
не доверять друг .другу.
И тут понача.лу превалиро

вала идея, что аппарат 
надо посадить на хозрасчет, 
пока вов,ре.мя не спохвати
лись, что «коопе.раТиву в 
кооперативе», озабоче»ном|у 
только поиском . средств на 
существование, будет не до 
забот о развитии кэопера-, 
ТИВНОГО движения в целом. 
В конце концов приняли 
компромиссное решение.

До по'СледнегЬ момента 
не исчез «синдром страха» 
в работе кооператоров. Это 
проявилось уже почти на 

финише—при выборе совета 
кооперативов. Коллективно 
участники съезда отменили 
предложение о включении в 
его состав «чужаков» — не 
членов кооперативов, хотя 
по своим должностям .это

От стихии -
политическому

осмыслению

Если бы в зале были ус
тановлены телекамеры и 
шла прямая трансляция, ре
портаж, несомненно, привлек 
бы внимание сотен телезри
телей, как недавние пере
дачи с окружных предвы
борных собраний. Доступ
ный каждому микрофон, не- 
во.эможность пустить собы
тия по какому-то сценарию, 
раскованность мнений —- 
все это было с первой ми,- 
путы съезда и до послед
ней.

...Проект устава союза 
кооператоров Томской об
ласти был опубликован в 
областной газете задолго до 
съезда. И теперь предстоя
ло его как следует обсу
дить.

Первым слово берет пред
седатель кооператива
«Труд» Б. И, Марков:

— Я считаю, что совет 
союза кооператоров должен 
быть свободным от всякой 
фкяан.совой и хозяйствен
ной деятельности и рабо-' 
тать от взносов кооперати- 
■вон. Согласитесь, голова

«Объединяться! И как можно быстрее!»

- Очень важным политиче- 
еким моментом явился воп
рос о том, какой характер 
должны носить решения с'1>с 
зда • директивный или ре 
комендательный. К нем\ 
возвращались дважды. По
началу почти абсолютное 
большинство присутствук!- 
щих склонялось к «.рекомен
дательному». Это итог той 
самой настороженности, к ) 
гда возникает опасение, 
чтобы никто не навязал чу
жой воли. Но постепенно на
чали набирать силу трезвые 
голоса: если прийти к тако
му решению,- то надо распу
стить съезд, иначе его воля 
не имеет никакой силы. По 

'еле бурных обсуждений при
шли к в'эвешеншм1у итогу: 
решения с*ьезда должны но
сить директивный характер, 
решения совета рекомен
дательный.

Очень большой корректи
ровке поднаргся проект ус
тава. Из него были и,с«(1Ю- 
чены все те положения, ко
торые были как-то свя.заны 
с незаконным правом конт
роля над кооперативами, 
ущемлением их прав при 
встуллевии и выходе из со
юза. Закреплялась абсолют
ная добровольность членст* 
в.а. t

Бурное обсуждение разго
релось вокруг соблюдения 
всевозможных актов. Мно
гие выходившие к трибуне 
на примере из жизни своих 
кооперативов иллюстрирова
ли, как их жмут «сверху и 
снизу», как по рукам и но: 
гам связывают ведомствен
ные инструкции, о сущест- 

■ BiOBaiHiHH которых порой при
ходится узнавать, лишь ко
гда дело коснется спорных 
вопросов. Многие из них 
.просто не обнародованы. По 
.мнению выступавших, все 
.'пшоно,дательные акты дол
жны быть приведены в со
ответствие с Законом о коо
перации. И не случайно в 
заключение -работы съе.зда 
была принята резолюция о 
неабХ’оДимости оценить /ве
домственные цйрк-у'ляры с 
точки зрения законнегги. 
Эту резолюцию решено бы
ло направить в ЦК КПСС, 
Верховный Совет СССР, Со- 
вет Министров СССР, цент
ральную печать.

Еще одна общесоюзная, 
проблема — банксйокое обе
спечение кредитами по вер
тикали. «Узкая специализа
ция !> банковского обслужи-. 
вания привела к тому, ■ что 
коор|ди«ация по территори
альной принадлежности ста
ла пражически невозмож
ной, Кооператоров гоняют 
из банка в байк,

.В какой-то момент обна
ружилось деление коопера
тивов на «шродокие» и 
«сельские». Сельские коопе
раторы высказали особую 
озабочешость, что их забо
ты 6,yflyT отодвинуты на 
задний план, а верх возьмут 
городские «миллионеры». 
Но в ходе об:с£уждения эти 
опасения не подтеердились.

Нецветаев. - -  Аппарат уп
равления не должен рабо
тать на дотациях коопера
тивов. Этот вопрос постав
лен неверно. Мы взлелеем 
очередного бюрократическо
го монстра, так как. исправ
но получая «стипендию» от 
«ас, совет не будет заинте
ресован развивать свою де
ятельность, Я считаю, что 
при союзе надо создавать 
центральные службы, стро
ящие свою работу на пол
ном хозрасчете.

Неожиданно обсуждение 
устава прерывается. Пред
ставитель сельокохозяйствен- 
ного . кооператива, попросив 
слова, приглашает на три
буну начальника областного 
управления Госбанка К. Е. 
Зверева.

— Мне сейчас не до ус
тава, — говорит коопера
тор,—и вы поймете меня: 
речь идет о жизни и смер
ти нашего предприятия. Б 
сентябре ирош.юго года за

были нужные кооперативно
му движению люди ..  по
тенциальный руководитель 
будущего кооперативного 
банка, работник снабженче- 
окон организации и преД- 
ставиггель плановых органов. 
Единогласно было решено 
не включать в состав совета 
из предложенного списка и 
тех делегатов, которые не 
явились на съезд. Тут же 
были предложены другие 
кандидатуры (кое-кто пред
ложил .себя), хотя в эффек
тивности ' такого принципа 
стихийности .можно и ,уСС1М- 
ниться: все ли эти кандида
ты достойные? Во всем под
черкивалась незавиоимость: 
совет кооператоров — для 
самих кооператоре®.

Тем не менее от старта до 
финиша произошли измене
ния, и существенные. Ес
ли вначале, прямо высказы
валось опасение — как бы 
новый совет не стал дети
щем областных партийных и 
советских органов и ъс по
пал к ним под пяту^ — то 
в итоге уже .гро.м«о .звучали 
голо.са, что только при по,д- 
держке партийных и совет
ских органов вновь создан
ный совет сможет обрести 
реальную си.зу.

•’Эха окрепшая зрелость 
проявилась и в том, как из
бирали председателя совета 
;</он должен быть опытным, 
а мо.юдешь — в помощь»), 
и как в конце концов рато
вали за создание союза — 
только союз способен обес
печить защиту интересов не 
каждого кооператива в от
дельности, а всего коопера
тивного движения в целом. 
За восемь часов работы де
легаты с'ьезда прошли путь 
от стихии до глубокого по
литического осмысления, сво
их целей н задач, И в за
ключение поблагодарили и 
поаплодировали тем, кто го
товил съезд,— оргкомитету 
(можно ли было на эго на
деяться в начале работы?). 
Так что в масштабах коопе
ративного движения области 
этот съезд дейегшительно 
можно назвать историчес
ким.

должна быть наполнена 
только заботами о нуждах 
кооператоров, защищать, их 
интересы, не сбиваясь на 
делячество. Задача номер 
одиж — создание расчетно- 
ссудного банка. Каждый си
дящий в зале знает, как в 
после(днее .вре(Мя осложни
лись |Взаимоотношения коо
перативов с гссударствен- 
нымн банками, что значи
тельно бграничивает наши 
црава в финансовой дея
тельности. К тому же бес
конечной вереницей выхо
дят запрещающие инструк
ции, но опять же до нас 
они практически не дохо
дят. Что решает Минфин, 
Госкомцен — мы не зна
ем. Я так скажу: на каждо
го из нас в отдельности 
смотрят сквозь пальцы. По
этому нужно объединяться 
■и как можно быстрее начи
нать работать.

— Я не согласен с пер
вой частью выступления 
Маркова, — к микрофону 
подходит председатель коо
ператива «Титан ■' Ю. Г.

регистрировали наш коопе
ратив, ссуду не брали, ре
шив, что основную сумму 
возымей в январе. Когда по
дошло время зак|упать не
обходимые материалы,
банк нам отказал. Из Строй
банка посылают в Агробанк, 
оттуда — снова в Строй
банк. Эго просто издева- 
тельс|Тво.

— А сколько вообще вы
дано кооперативам креди
тов? — раздаются гадоса 
из зала.— Пусть начальник 
ответит на все напаи вопро
сы.

— На все отрасли, — 
отвечает К. Е. Зверев, — 
выдано кре;дитав 1 милли
ард 300 миллионов рублей.

—  А KoonepaTHBatM?
— Б пределах 

миллиона.
одного

— Такому кораблю —та
кое плавание, — кО|М1меят,и- 
рует Кузьма Емельянович 
бурную - реакцию зала на 
эт\ цифру.

— Так ему тонуть только
— нашему кораблю с та
ким кредитом, — возража
ют кооператоры.

— Поймите, — продол
жает 1C.. Е. Зверев, — ли
миты кредитования как бы 
расл'ределены. по вертикали

■ идут по каждому башу. 
Наши возможности ограни
чены...

— А нам надоело рабо
тать на уровне слухов. Бот 
новый слух, что банки от
ныне выдавать наличные 
деньги не будут. Правда ли 
это?

— Да, есть постановле
ние № 26 от 5 января 1969 
года Минфина СССР, согла
сно которому предложено 
наличные деньги выдавать 
только, на зарплату, а на 
сырье и оборудование пред
полагаются безналичные 
операции.

— Говорят, Шилсоцбанк 
нерешат на хозрасчет, — 
продолжают атаковать К. Е. 
Зверева кооператоры, 
пиэго|му за каж;|ую опера
цию они' будут брать от 10 
до 250 рублей. Правда ли 
это?

— Прожект СВ много, од
нако ни один банк пока не 
перешел на хозрасчет и не
известно, когда перейдет.

— Союз кооператоров 
имеет право .создать банк. 
Как вы к этому относитесь?

-  снова прозвучал вопрос, 
б.тйзкий к вол:росу повестки 
- • обсуждению устава,

— Уставом и директив
ными указаниями прави- 
тельотва предусмотрено cos- 
:шние коммерческого коо
перативного банка, — отве
тил -Кузьма Емельянович.— 
Если у вас собраны сред
ства не менее 500 тысяч 
рублей — можно создавать 
банк...

(Не на все вопросы готов 
был ответить начальник об
ластного управления Госбан
ка. Да и не одному ему они 
были адресованы. Стихийно 
развернувшаяся диокуЬсия 
между представителями коо
перативов и банковским ру
ководителем наглядно про
демонстрировала финансо
вую и экономическую неза
щищенность нынешней коо
перации, ее зависимость от 
ведомственных амбиций и 
устарелых инструкций. И, 
чтобы не тратить время на 
бессмысленный спор, было 
предложено организовать 
ко/нференцию кооператоров 
и банковских рабо:гн1И|Кюв.

А пока председатель коо
ператива «Ковбой» Томского 
оайсна Н. X. Сибагатов про

долж ает о1бсужденне проек
та устава:

— Я Предлагаю, чтобы в 
союзе было два сектора: 
промышленной кооперации 
и сельскохозяйственной. И

' вот • что цеЪбходи.мо иметь

в виду: не каждый коопера
тив может внести деньги на 
счет союза, а вст}1пить хо
чет, Поэтому тут не может 
быть никаких ограничений: 
объе1Яиняться необходимо, Б 
союзе должна быть мощная 
служба, занимающаяся снаб
жением коо11е,ративов. А то 
что происходит? Приезжаю 
я в леспромхоз за досками, 
а рабочие мне отказывают 
в погрузке. Говорят: «Ты — 
ко0|Паративщик, дерешь с 
меня три шкуры, а я тебе 
грузить должен?». Полчаса 
затратил на то, чтобы разъ
яснить, что я такой же, как 
и они, работаю по государ
ственным расценкам.

И подобных примеров коо
ператоры приводили множе
ство, Приведем еще такой 
факт. Кооператив «Керами
ка» в'эя'лся поднять со дна 
рек утопленный при сплаве 
лес и пустить его на нужды 
народного хозяйства, попут
но решая и важную экологи
ческую проблему. , Однако 
ргу’ководители объединения 
«Тсмлеспром» и леспромхо
зов поставили перед коопе
раторами неприемлемые ус
ловия: заплатить за каждый 
кубометр древесины по пять 
рублей или безвозмездно пе
редать полтора миллиона 
шт\'к кирпича с еще не по
строенного завода. Как го
ворится, ни себе, ни людям. 
В этой да и в любых дру
гих подобных ситуациях со- 
кх? мог бы выступить защит
ником интересов кооперато
ров.

— Сегодняшний съезд,— 
у микрофона представитель 
кооператива «Парнас» ’Гсим- 
CKO.ro района, — надо рас
ценивать как учредитель
ный. Нам нужно утвердить 
устав, а решить, вступать в 
союз или не вступать, не 
обязательно на съезде. Надо 
каждом.у дать время по.%-- 
мать.

— А я не согласен с пред
седателем «Титана». — к 
микрофону подходит очеред
ной оратор (все настолько 
увлеклись дискуссией, что 
забывали представляться),— 
что многое в нашей жизни 
будет зависеть от того, ка
кой устав мы сегодня при
мем. Считаю, что создание 
союза по' территориальному 
признаку — неверно, надо 
создавать ассоциации по на
правлениям. Что о!бщ€го ме
жду кооперативами ебщеСТ- 
вевного питания, научными 
и строительными?

— Да у всех одни и те 
же проблемы. Общего мно
го.

Председатель кооперати
ва «Альтернатива» И. Б( 
Захаров, один из самых. ак
тивных участников обсуж
дения проекта устава, как 
бы подвел итоги многочис- 

' ленных высказываний: ,
— ропрос надо ставить 

так: какие основ/ные принци

пы мы хотели бы видеть в 
основе нооперативного дви
жения? Мы создаем совет 
для кооперативов, а не коо
перативы для совета. Ис
тинное равноправие коопе
ративов — вот основа все
го. Прежде всего — защи
та законных прав коопера
торов, а лотом уже все ос
тальное. И снабжение, и 
сбыт продукции, и отноше
ния с банками...

По ходу съезда, по .вы
ступлениям чувствовалось, 
что городским кооперати
вам все-таки легче решать 
многие проблемы, чем тем, 
кто развивает свою дея
тельность на селе. Бозьмем 
такую больную и острейшую 
проблему, как медленное 
вымирание мелких непер
спективных сел, которых в 
нашей области только в си
стеме агропрома околб 140. 
Почему кооператоры не то
ропятся участвовать в их 
возрождении? А если воп
рос сформулировать по-дру
гому: кто из руководителей 
хозяйств сегодня предложил 
или предлагает кооперато
рам взяться за это? И не 
■просто дает «добро», но и 
обещает помочь?

К сожалению, прамеры 
единичны. Разве только коо
ператив «|Майский» в Кар- 
■гаосжоком районе, сумев
ший наладить деловые отно
шения с руководителями 
совхоза «'Павловский». Коо
ператоры арендовали в за
брошенном селе Ильине ста
рые животноводческие поме
щения, восстановили их, за
ключили договор с совхозом 
по выращиванию 150 голов 
телок для воспроизводства 
•молочного стада. На первых 
порах получил от совхоза 
необходимую помощь в' кор
мах и ветеринарном обслу
живании, а затем вложил и 
свои средства в разв;итис 
свиноводческой фер:у(ы и 
организовал производство 
свинины для района.

ГорачЗДо больше вот та
ких примеров. Косщератив 
«Ракурс» обр.гился в уп
равление лесисто X 'зяйства 
с таким предложен чс.м: пе
редать е'му убыточный Кал- 
тайикий лесхоз — и не 
только с прс/изводетвенной 
базой, но с... его проблема- 
м'и: здесь нужно строить 
школсу', детский сад. Так ни 
до чего и Не договорились.

Объединение кооперати
вов необходимо еще и пото
му, что в настоящее время 
у ряда кооперативов, обла
сти появились деловые кон
такты с зарубежны1ми фир
мами и предприятиями, а 
порознь заниматься налич
ными валютными операция
ми они не могут. Специаль- 
но же  ̂ созданный коопера
тивный банк, по согласова
нию с Внешэкономбанком 
СССР, вправе заниматься 
этими дела.лш.

Материалы подготовили Н. ГУБСКАЯ, ,Т. КОНД- 
РАЦКАЯ, С. ПОЛЯКОВ (фото).
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ТОВАРИЩ  О  ТОВАРИЩ АХ

Начиналось с артели... Са Д У М А Ю  Т А К ...
A Z / L ДИСКУССИЯ НА СТРАНИЦАХ «КРАСНОГО ЗНАМЕНИ>'"

Томский завод стено
вых материалов. Это сей
час он так называется. А 
начиналось все с сезон
ной артели Жерамнк». 
Летом здесь формовали 
н обжигали кирпич, а зи
мой готовили тару: ско
лачивали деревянные 
ящики для других заво
дов и предприятий.

Бы л а  здесь бессво- 
довая кольцевая печь 
для обжига кирпича. 

Что такое бессводовая? 
Проще сказать — подзем
ная. Находилась рна ниже 
уровня земли, и сверху ту
да подавали кирпич. Садчи
ками работали молодые, но 
энергичные девчата. Анто
нина Семеновна Кокаревич, 
напри.мер. Теперь ее трудо
вой стаж уже перешагнул 
за тридцать-лет, а в трудо
вую книжку пришлось вкле
ивать вкладыш: не хватило 
места для записи поощре
ний — их больше сорока. 
А в марте 1974 года Анто
нина Семеновна была на
граждена орденом Трудово
го Красного Знамени. Фек
ла Михайловна Бондаренко 
' — ударнцк девятой. и( десятой 
пятилеток, постоянный ли
дер социалистического со
ревнования. кавалер дву.х 
медалей . «За доблестный 
труд». Людмила Ивановна 
Вавилова, также имеющая 
около сорока поощрений.

А мастерами были Татья
на Семеновна Котельникова 
и Елена Наумовна Путйн- 
цева.

Улыбаются сейчас работ

ницы, вспоминая то дале
кое время. Их всегда на за
воде звали «давай-давай». 
Так они покрикивали на 
тех, кто сверху подавал им 

. кирпич для. садки. А его 
надо было поймать, да так, 
чтобы не пострадать самим, 
— кто еще тогда заботился 
об охране труда, если не 
сами рабочие. Особенно 
спасен был кирпич-«пры- 
гун». Это тот, что летел ку
вырком, «споткнувшись» о 
сучки, выступающие из лот
ка. Это уже потом лотки 
стали делать металлически
ми, кирпич стал скатывать
ся ровно. Бывало, дно лот
ка отполируется настолько, 
что можно смотреться в не
го вместо зеркала.

Несмотря ни на что, вы
работка была очень высо
кой. Садили иногда до 10 
тысяч штук кирпича-сырца 
на одного садчика. По пять 
десят тонн перекладывали 
женщины руками за смену. 
Впрочем, тогда почти все 
делали руками. Глину и 
кирпич подвозили и увози
ли на тачках. Это дело до
веряли, как правияо, мунс- 
чинам. Например, пятнад- 
цатилетнему Паше. Каталем 
он начал работать после 
смерти отца, ‘ который сло
жил свою голову при осво
бождении Белоруссии от 
фашистских захватчиков,. 
Сейчас Павел Петрович Пу- 
тинцев — кавалер ордена 
Трудовой Славы третьей 
степени, работает на заводе 
вот уже 34 года, в послед
нее время газоэлектросвар-

щиком. Его напарник, элек
трик Михаил Петрович Ме
щеряков, — уже 36 лет. 
Бывший минометчик 262-го 
стрелкового полка 184-й 
стрелковой дивизии.

Беседуешь с этими людь
ми и поражаешься их трудо
любию. Ведь условия труда 
их молодости были поисти
не каторжными. Тогда печь 
засыпали золой, а сеять ее 
надо было на ручном сите, 
а потом слоем в 10—15 
сантиметров насыпать лопа
той на кирпич, работая по 
десять часов. Попробуй тут 
глотнуть чистого воздуха, 
если на расстоянии .метра 
не видели друг друга. Ду
шевой, конечно, не было. 
Пользовались рукомойника
ми. хотя выходили со сме
ны не чище, чем шахтеры. 
И общежитие не имело ни
каких удобств.

.Сейчас те, кому удалось 
по'бьгвать в первом цехе за
вода, могут только удивля
ться тяжелым условиям 
труда. Так вот, пуск этого 
цеха был для заводчан на
стоящим праздником, а ус
ловия труда казались чуть 
,ли не самим раем. Да и ар
тель к тому времени уже 
переименовали в кирпичный 
завод. Вроде бы, сдвину
лось дело, пошло в лучшую 
сторону, но,..

Но на плечи наших вете
ранов легла еще одна беда. 
Кирпичное - производство 
вдруг начали сворачивать. 
Много было закрыто круп
ных кирзаводов, не говоря 
уже о мелких. Только^ в

Асине закрыли три пред
приятия. В Колпашеве был 
остановлен завод мощно
стью 15 миллионов штук 
кирпича в год. Да что гово
рить, почти в каждом рай
оне были тогда свои заводи
ки. Небольшие,, несовремен
ные, но ведь обеспечивали 
строителей своей продукци
ей, обеспечивали население,* 
И вот исчезли. Исчезли в 
Кожевникове, Победе, Те- 
гульдете, Могочине, Под
горном. Во многих других 
местах.

Не обошла эта волна и 
наш завод. Его тогда лиши
ли собственного статуса й 
объединили с заводом кера
мических материалов и из
делий. Потеряли самостоя^ 
тельность не толь'ко на бу
маге. Как говорят ветера
ны, ободрали тогда .завод, 
как липку. Вывезли все, 
что только можно было 
увезти. Демонтировали печь 
для обжига керамической 
плитки, привезенную в свое 
время из Германии. Увезли 
оборудование из цеха, где 
выпускали изоляторы. Да
же мебель всю вытащили 
из конторы, которая разме
щалась тогда в здании, где 
сейчас находится магазин 
«Кулинар.ия». Правда, зда
ние было’ в два раза боль
ше, Это потом его урезали: 
руководить-то стало почти 
некем. Оставили на терри
тории только участок. А 
позже все-таки дали «гор
дое» имя — кирзавод номер 
три.

Крепко тогда отодвинула 
назад KHpnH4H.vra промыш

ленность слепая вера в па
нельное строительство. 
Многие кадровые рабочие 
ушли с- завода да так и не 
вернулись сюда. Порой 
опускались руки и у наших 
ветеранов, которые вдруг 
оказались «лишними» в эко
номике тех лет. Обидно бы
ло видеть, как рушилось и 
хирело производство. Но 
умение трудиться на со
весть — не запретишь. И 
люди продолжали работать, 
выпускали «бесперспектив
ный» кирпич.

В начале восьмидесятых 
завод накониЧ-то получил 
свое нынешнее название. 
Начали строить новый, дей
ствующий сейчас, третий цех 
по выпуску лицевого кирпи
ча мощностью 26 миллио
нов штук в год. Это уже 
был прогресс, несмотря на 
то, что проект цеха был 
разработан еще в 1932 го
ду, а пресс выпущен 20 лет 
назад. Но, тем не менее, ус
ловия работы в новом цехе, 
конечно, не сравнить с те
мн, в которых люди работа
ли раньше.

Сейчас новый цех нара
щивает темп. увеличивает 
выпуск кирпича. Но потреб
ность в этом теперь, увы, 
дефицитном стройматериа
ле растет, да и качество ос
тавляет желать лучшего.

Поэтому принято решение 
реконструировать сейчас 
второй цех без остановки 
производства. Времена ме
няются.

А. ПЛОТНИКОВ,
член совета трудового
коллектива третьего цеха.

КАРДИОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖ БА: ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ

Дела сердечные
На станцин«Скорой медицинской помощи» .Томска ра

ботает шесть кардиологических бригад, одна из них 
кардиореанимационная. В поликлиниках областного 
центра -и в районах области девять врачей-кардиологов. 
Открыт НИИ кардиологии с «лнникамн на 300 коек, 
с отделениями неотложной .'.кардиологии, реабилитации, 
электрокардиостнмуляцни к вспомогательного кровооб
ращения, артериальной гипертонии, хронической ише
мической болезни сердца И атеросклероза. В отделении 
сердечно-сосудистой хирургии в ближайшее время будет 
проводиться, оперативное лечение ишемической болезни 
сердца.

Клиники эти, в отличие от 
других институтов аналогич
ного профиля, оказывают 
^льш ую  помощь практиче
скому здравоохранению, 
осуществляя еж^невные 
.круглосуточные ' дежурства 
по скоррй помощи и госпи
тализируя у себя всех 
больных с острым инфарк
том миока{ада, тяжелыми и 
сложными нарушениями 
ритма сердца. На базе от
деления неотложной карди
ологии открыт , дистанцион
но-диагностический консуль
тативный центр. Его абонен
ты — ряд центральных рай
онных и участковых боль
ниц. половина поликлиник 
города. Амбулаторному на
учно-консультативному отде
лу института приданы 
функции кардиологического 
диспансера. Кардиологиче
ские койки есть также в 
НИИ фармакологии
Томского научного центра, 
набирает силу кардиологи
ческое отделение в област
ной клинической больнице.

Сказалось ли все это на 
показателях здоровья насе
ления?

Когда ставился вопрос об 
арганизации кардиологиче
ской службы, то предпола
галось, что относительно не
большое число специально 
обученных врачей,, распола
гая необходимым диагности
ческим и лечебньш обору
дованием, не только окажет 
квалифицированную помощь 
какой-то, части больных с 
сердечно-сосудистыми забо
леваниями, но главным об
разом, воздействуя на об
щую лечебную сеть, усилит 
профилактику заболеваний 
и повысит качество меди
цинской помощи основной 
массе кардиологических
больных, которую оказыва
ют врачи-терапевты. К со
жалению, этого пока не про- 
1ИЗ0ШЛ0, за что министр 
здравоохранения Е. И. Ча- • 
зов справедливо критиковал 
кардиологическую службу 
на съезде врачей.

Что же мешает дальней
шему развитию кардиоло
гии, в частности, у нас в 
области?

В первую очередь—отсут
ствие системы в оказании 
кардиологической помощи 
населению. У нас нет функ
циональных связей и преем
ственности в лечении боль
ных на разных этапах и в 
разных звеньях помощи. 
Причин этому несколько. 
Одна из них — ведомствен
ная разобщенность, а иног
да амбициозность руководи
телей разных лечебно-про-

«1илактических учреждений.
дни подчиняются горздрав- 

отделу, другие—-непосредст
венно Министерству здраво
охранения РСФСР, часть— 
'Академии медицинских на
ук и г. д,

Простой пример; сейчас оп
тимальным вариантом рабо
ты кардивлогических бригад 
станций «Скорой медицинской 

■ помощи» признан принцип вза
имозаменяемости врачей кар
диобригад и инфарктный отде
лений, когда вырабатываются 
единые принципы тактики аа- 
дення и лечения больных на 
разных этапах. У нас жа кар- 
диологнчесние бригады и от- 
делания неотложной кардиоло
гии имеют разное ведомствен
ное подчинение, а бригады 
приданы больнице «Скорой ме
дицинской помощи», отделения 
которой ничего общего не 
имеют с кардиологией. Сло
жившееся положение, нан и 
недостаточно высокий уровень 
кардиологической помощи а 
полннлиниках города и в рай- 

' онах области, резуль
тат организационной недора
ботки облздравотДела и славой 
методической работы институ
та кардиологии. Организаци
онно - методическая работа 
возложена а основном на на- 
учно-нонсультативный отдел, 
который был открыт в 1983 
году, когда в поликлинииах, в 
центральных районных боль
ницах кардиологов практиче
ски не было. В связи с этим 
отдел вынужден был в основ
ном оказывать консультатив
ную помощь. Объем консуль
таций увеличился с б до 17 
тысяч больных, а число функ
циональных исследований 
(при немэменившемся штат
ном расписании) возросло с 4 
до 1S тысяч. £сли это было 
оправдано в первые годы, .то 
сейчас—с появлением нардио- 
логов в поликлинииах—такая 
система только в ущерб орга
низационно - методической ра
боте. Она порождает иждивен
ческие тенденции в поликли
никах, тормозя развитие не
обходимой диагностики, сни
жая качество кардиологиче
ской помощи.

Многие организаторы 
.здравоохранения неправиль
но понимают значение вра- 
ча-кардиолога. Его главная 
задача —  усиление профи
лактики и повышение каче
ства медицинской помощи, 
оказываемой общей лечеб
ной сетью. Небольшая 
горстка врачей-кардиологов 
не в состоянии охватить 
своим вниманием всех боль
ных с сердечно-сосудистыми 
заболеваниям'и. Их цель' — 
научить врачей-терапевтов 
правильно лечить и диагно
стировать болезни.

Отрицательно сказывает
ся на работе отдельных зве
ньев кардиологической слу
жбы дефицит в поликлини
ках некоторых специали
стов, окак, например, невро
патологов и психотерапев
тов. Каждый . второй-тре- 
тий больной, обращающийся 
к кардиологу, не имеет сер
дечно-сосудистого заболева
ния.

То же самое можно ока
зать об оперативном лече
нии больных с церебровас
кулярными заболеваниями.

В кардиологическом инсти
туте проводятся операции 
по поводу ишемического ин
сульта. Это имеет важное 
значение для Томска, по
скольку среди сердечно-со
судистых заболеваний этот 
недуг вышел на первое ме
сто в структуре причин 
смерти, в том числе и тру
доспособного населения. 
Из-за того, что в городе не 
организована этапная систе
ма медицинской помощи 
больным с нарушениями 
мозгового кровообращения, 
страдает отбор и, главное, 
своевременное направление 
(что имеет решающее значе
ние) больных на оператив
ное лечение.

Кардиологическая служба 
имеет «права гражданства» 
по нормативам только в об- 
ластно.м центре. Из-за отда
ленности большинства рай
онов от Томска, плохого со
общения. особенно в про
должительные весенние н 
осенние периоды, кардио-' 
.логическая помощь недо
ступна для их населения. А 
многие проживают в преде
лах действия лишь фельд
шерско-акушерских пунктов. 
Для приближения к ним 
квалифицированной помощи 
иа коллегии облздравотдела 
еще в 1983 году намечены 
некоторые меры, в том чис
ле организация межрайон
ных кардиологических ка
бинетов на базе централь
ных районных больниц; раз
мещение , электрокардиогра
фических диагностических 
пультов и организация на 
их базе консультативной 
помощи фельдшерам и вра
чам участковых больниц, в 
частности, в северных рай
онах, имеющих большую 
площадь; оснащение фельд
шерско-акушерских пунктов 
и участковых больниц 
электрокардиографами и 
обучение их персонала тех
нике записи электрокардио
грамм и т. д. Однако вопро
сы сельской ■ кардиологии 
решаются крайне медленно. 
За эти годы начал действо
вать только плавучий кар
диологический диспансер, а 
он по своему статусу не pej 
шит все вопросы , сельской 
кардиологии, особенно экст
ренной. Есть надежда, что 
с оснащением кардиологи
ческого отделения област
ной клинической больницы 
соответствующим оборудо
ванием больные с острой 
кардиальной патологией из 
близлежащих районов полу
чат квалифицированную по
мощь. Значительно улуч
шится кардиологическое об
служивание с вводом при 
институте пансионата и са
натория.

Нельзя не сказать и о 
том, что случаи смертности 
и сердечно-сосудистых забо
леваний зависят не только 
от медиков. Лишь осознание 
каждым человеком необхо
димости бороться за свое 
здоровье может быть на
дежной гарантией. Здоровье 
дается «даром» только в 
детстве. А потом надо при- 
•нимать меры для его сохра
нения заблаговременно.

н. плотаиковА,
главный Внештатный
кардиолог облздравот-
дела, руководитель на
учно - консультативно
го отдела при НИИ 

карднологня.

•ДЕПУТАТ СЁЛЬерВЕТА
ТАТЬЯНА НИКОЛАЕВНА ВАСБЕВА РАБОТАЕТ 

КОНДИТЕРОМ -В с т о л о в о й  ПОСЕЛКА МОЛОДЕЖ
НЫЙ. НО НЕ ТОЛЬКО ЗА ВКУСНЫЕ ИЗДЕЛИЯ 
УВАЖАЮТ ЕЕ СРЕДНЕТЫМЦЫ. ТАТЬЯНА НИКО
ЛАЕВНА — ДЕПУТАТ СЕЛЬСКОГО СОВЕТА. ЯВЛЯ
ЯСЬ ЧЛЕНОМ п л а н о в о -б ю д ж е т н о й  к о м и с 

с и и , ОНА ПРИЛАГАЕТ МАКСИМУМ УСИЛИИ ДЛЯ 
УЛУЧШЕНИЯ |БЛАГОСОСТОЯНИЯ ОДНОСЕЛЬЧАН.

Фото в . Тестова.
Каргасокскнй район.

ПИСЬМ О в РЕДАКЦИЮ

В самом 
центре

’ с некоторых пор жить в центре Томска стало неудоб
нее, чем на окраине. Хорошо еще, что транспорт идет во 
все концы. Вот и ездим тшерь мы за хлебо.м то на трам
вае, то на троллейбусе. Булочную, чте  ̂ расположена на 
проспекте имени Ленина, напротив центральной аптеки, 
закрыли на ремонт. И что-то не видно, чтобы там шли 
какие-нибудь работы. Пожалуй, постигнет ее та же 
участь, что и соседнюю диетическую столовую. Та уже 
«ремонтируется» очень давно, и тоже не видно конца. К 
тому же ходят слухи, что на .месте закрытого сейчас 
хлебного магазина будет кафе, кондитерская или даже 
отдадут помещение кооператорам, которые станут выпе
кать только лаваш. Думаю, что хорошо бы посоветовать
ся прежде с населением. Булочная напротив аптеки 
кормила нас хлебом чуть ли не с войны. Мы за то, чтоб 
ее сохранить, Поблизости ведь другой нет, Да ц разве 
это умно — в это же самое время начать ремонт еще и 
фирменного хлебного магазина? Тйк что представьте му
ки тех, кто живет в центре и Не научился пока обходить
ся ежедневно без хлеба.

•

Об удобствах жителей города не всегда думают так
же коммунальщики, строители. Приведу пример. Баня 
№ 1 на улице Плеханова ремонтируется (опять-таки да
вно и опять-таки неизвестно, когда откроется). А напро
тив нее вытянулся длиннющий деревянный забор, потому 
что закладывается новый дом. Забор этот идет вдоль 
трамвайной линии. Параллельно ему сугробы. Их никто 
ни разу за зиму не убирал. Не осталось прохожим ни 
тропинки, ни трокара. Поэтому бегут ребятишки в 
школу № 12 прямо по трамвайньга путям.

В О К Р У Г
диско и ВИДЕО

А если не вокруг, а взглянуть нзиутрн, как предлагает аа> 
тор программ днекоклуба.

Нужная и своевременная полемика об 
эстетическом воспитании молодежи нача
та на страницах «Красного знамени». Она 
очертила значительный круг нерешенных 
задач и выявила различные точки зрения. 
Однако, на' мой взгляд, эта полемика име- 

, ет и определенную однобокость: все вы
сказывания принадлежали людям доста
точно солидным, отчего все массовые ме
ста молодежного отдыха — дискотеки, 
рок-фестивали, видеотеки - -  преврати
лись в своеобразного «мальчика для би
тья», Шесть лет я работаю в дискотечном 
движении, сам студент. И мне бы хоте
лось несколько ПО-ИНО.МУ расставить ак
центы в разговоре.

Спешу отклонить традиционные сетова
ния на молодежь. Насколько современные 
«панки» и «рокеры» анархичней тургенев
ского Базарова? Насколько они распрост
ранены в нашем городе? И насколько на
пускная форма соответствует содержанию? 
Да, в шестидесятые годы у молодежи бы
ли свои цели, своя философия, но идеалы 
постоянно меняются, особенно в .молодеж
ной среде. И в наше время идет процесс 
поиска своих идеалов. Налицо факт рас
слоения молодежи. И, заканчивая с этой 
риторикой, скажу: трудно сейчас говорить 
об общем уровне культуры молодежи. 
Может, именно здесь—камень преткнове
ния,., И, когда к нам в дискоклуб «Мак
сим» на одну и ту же дискотеку приходит 
парень, у.меющий выговаривать едва ли не 
двадцать слов, и его ровесник, опублико
вавший щесколько статей в солидных изда
ниях, я ' .понимаю, что сделать дискотеку, 
хорошую для всех, очень трудно. Пусть 
об этом не забывают и те, кто «болеет» 
этой проблемой, и прежде всего межву
зовская кафедра этики и эстетики.

Теперь о проблемах проникновения 
«массовой культуры» в нашем городе. Со
гласен, качественный уровень массовых 
.молодежных мероприятий нужно подни- 
.мать. Но не запрета.ми, а работой с теми 
/КС видеотеками. Филь.мов, которые вооб
ще нельзя показывать, не так уж и много. 
Видеотеки были запланированы как уч
реждения для взрослых, то есть людей с 
вполне сформировавшимися вкусами, сво
им мнением, Человек вправе принять или 
не принять фильм, но право выбора у него 
должно быть, Именно так, без лишних 
эмоций решается эта пробле.ма в социали
стических странах. Однако то, что не соб
людается возрастная рамка запретов, 
иначе, как отрицательно, оценить нельзя. 
Это прежде всего показывает уровень соб
ственной культуры владельцев видеотек. 
Не развращают же они дома своих ребяти
шек и не устраивают ночных вакханалий 
соседски.м детям!

А ведь, если подумать, поднимать 
качество видеопросмотра выгодно. Во- 
первых, без всякой опаски смело шагать в 
завтрашний день. Во-вторых, ‘ не за гора
ми то время, когда пиратски завезенные 
фильмы, не купленные по лицензиям, бу
дут сняты с видеопроката, и тогда выжи
вут только самые конкурентоспособные 
видеотеви. Да и сейчас, при таком обилии 
видеосалонов (120 на город!), разве не 
волнует проблема конкуренции? Потенциал 
видеотек большой и еще не вполне ос.мыс- 
ленный. Это и создание видеоклубов, и те- 
.матические просмотры, работа по абоне
ментам, обсуждение фильмов, лекция пе
ред фильмом, наконец, специализация ви
деосалонов (например, видеотеки для де
тей, для «интеллектуалов», даже по «.ме
дицинской» тематике).

Теперь о дискотеках. Вопреки предска
заниям. они не сталй менее посещае.мы из- 
за конкуренции видеотек. Мне приходи
лось бывать на дискотеках в крупных го
родах страны. И могу сказать, что уро
вень дископрбграмм в Томске не ниже об
щепринятых (мы отстаем только по техни
ческой части). Но это не повод для хвас- 
рветва. Ибо у каждой дискотеки должно 
быть своё лицо. Дискотека сейчас должна 
быть и информативна, и иметь достаточ
ный (ни больше, ни меньше) видеоряд 
а звуковой ряд, и включать вре.ия для 
общения'и отдыха, и даже быть зрелищ
ной! Не все удается в каждой программе, 
но есть идеал. к которому можно стре
миться.

Нельзя все сваливать на «дурное воспи
тание». Есть доля вины и дискотечников, 
когда на вечера отдыха в зал собираются 
те, кому «делать нечего». Говорят, диско
клубу «Максим» повезло: студенческая
дискотека. Однако вход у нас свободен 
для всех. Найти же «свою» публику помо
гают маленькие хитрости, привлекающие 
молодежь постарше. Например, па нашя.х 
программах никогда не услышите шлягеры 
типа «Ласкового мая». В противовес iio- 
добному репертуару проводятся ежемесяч
ные хит-парады, публикуемые на страни
цах газеты «За .медицинские кадры», про
водятся танцевальные марафоны, звучат 
рок-н-роллы и высококлассный рок, В те
чение вечера обязательно должна прозву

чать информация о событиях в То.мске за. 
какой-то определенный срок. И еще одна 
«хитрость»: время субботних програм.м те
перь передвинуто «в ночь» — после две
надцати часов у нас регулярно проходят 
программы для полуночников. На ноч
ных програм.мах совсем иная атмосфера, и, 
что удивительно, собирается много твор
ческой молодежи и студентов. Хочу ска
зать ребятам, играющим в самодеятельных 
театрах и студиях, пишущим и рисующим: 
в нашем дискоклубе мы могли бы по
мочь вам салювыразиться. Ведь было бы 
совсем неплохо, когда во вре.мя ночной 
программы, часа в два ночи, разыгрыва
ется, например, сценка из древнеримской 
жизни. Приглашаем выступить у нас и 
томские самодеятельные рок-группы, му
зыку в нашем клубе можно слушать и 
стоя, и сидя. Пусть и работники филармо
нии возьмут это предложение на заметку.

К сожалению, 'в текучке не хватает 
времени, чтобы установить прочную связь 
между филармонией и томскими дискоте
ками, Л она нужна нам взаимно. Напри
мер, приезжал к нам театр-студня «У Ни
китских ворот». Но город не смог посмот
реть «Недобиток» из за того, что предо
ставленный зал был слишком огромен для 
этой камерной постановки. А нужно было 
сто мест •— это как раз помещение обыч
ной томской дискотеки. Так что при не
хватке концертных площадей .можно, при 
взаимовыгодном договоре, как-то решить 
эту лробле.му.

Но, повышая уровень только дискотеч
ных программ, сфор:,:;:ровать гармонично
го МО.ЧОДОГО человека трудно. Хотелось бы 
повести разговор о воздействии «культур
ной среды» на молодежь нашего города, о 
необходи.мости активной позиции работни
ков культуры, своеобразном народничест
ве, Так дальше работать очень сложно. 
Люди становятся весьма требовательными 
к любым формам иск}’сства. И выдавать 
им за первый сорт то, что таковым не яв
ляется, с каждым днем все труднее . и 
труднее. Взять гастрольную афишу. 
Предлагаются московские дублирующие 
составы рок-групп, звезды театра и кино 
частенько «иедоезжают» до Томска, 
Прийти на одно представление, а попасть 
на другое — ста.ю не таки.м уж редки.м 
событиел! в нашей «культурной жизни». 
С .моей точки зрения, лучше свое, че.м чу
жое плохое. С удовольствнел! сходил 
бы на отдельные спектакли томских 
СТЭМов (да и студийцы подзаработали бы 
— хозрасчет!). Можно послушать томских 
бардов, «авангардных» поэтов. Пусть да
же эти выступления будут проходить в 
малых залах — многочисленных ДК, клу
бах, которые пока используются не очень 
эффективно. Но все в.месте эти выступле
ния будут создавать необходн.мый культур
ный фон, появится выбор, в конечно.ч ито
ге повысится и посещаемость. Опыт раз
витых стран показывает. что большая 
часть посещений падает именно на такие 
маленькие концертные залы, сценические 
площадки, будущее за ними, а не за гран- 
дно,зными феериями (хотя, конечно, и они 
нужны).

Необходи.мо сказать и б рекламе .этих 
мероприятий, В последнее время в «Крас- 
НОЛ1 знамени» сложилась тенденция к 
уменьшению рекламных площадей, публи
куются афиши трех-четырех главных ки
нотеатров города, а что в остальных — 
нужно догадываться. Между тем рекла
ма культурных мероприятий — ' это то, с 
чем знакомится практически каждый 
подписчик газеты. Конечно, объявления 
печатаются в '«Молодом ленинце» и «'Том
ской неделе». Но тиражи этих газет не
большие, плюс ко всему выходят они толь
ко раз в неделю, А нужна рекла.ма еже
дневная, рекла.ма всех, даже маленьких 
предприятий культуры. Предлагаю в об
щих интересах культуры печатать такую 
рекламу отдельно, сделать специальную 
«шапку», оформление. И главное— печа
тать ее бесплатно. Попробовать сделать 
так, чтобы объявления прини.чались без 
всякой бумажной писанины — по телефо
ну. 'Может быть, предложение несколько 
утопично, но попробовать стоит. Читатель 
разного возраста и вкусов останется дово
лен; весь спектр досуга ~  от объявлений 
о выставке-1прода>ц  ̂ или агитпоходе до 
объявлений о больших си.мфонических 
концертах или рок-фестивалях.

'■ Томск находится в более прнвилегиро- 
ванно.'м положении, че.м наши соседи — 
Кемерово или Новосибирск. У нас есть до
статочно солидные традиции в культурной 
жизни; «сибирских Афин», немало студен
чества. Искривления в эстетическом воспи
тании молодежи — это отражение тех не
достатков. которые накопились вообще в 
эстетическом воспитании то.мичей, отраже
ние недостатков общей культуры. Предло
жений и пожеланий высказано много — 
пора браться за работу.

В. ВАРДА,
автор программ дискоклуба «Максим», 

студент 5-го курса ТМИ,

Долго ли до беды? М. УМЯРОВА,

СП РА Ш И ВАЙ ТЕ-
O T B E 4 A E I V 1

— Что это за продукт 
—• (бутербродное масло? i

Г. ВЕРШИНИНА.
г. Томск.
Отвечает начальник про

изводственного (Отдела
«Томекмолагропром» Н. Д. 
Паршенкова:

— Масло бутербродное— 
это вид сливочного масла, 
отличающийся от других ви
дов (любительского, кресть
янского) пониженным содер

жанием жира и повышен
ным содержанием молочно
го белка и влаги. Выраба- 
тьшается масло бутерброд
ное из свежих натурал,ьных 
сливок без добавления ка
ких-либо немолочных про
дуктов.

По повышенному содер
жанию молочного белка ма
сло бутербродное относится 
к биологически активным 
продуктам питания, хорошо 
усваивается организмом, по
лезно детям и людям пре
старелого возраста. Его 
энергетическая ценность —

631 ккал, на 100 граммов 
продукта.

Масло бутербродное пред
назначается для употребле
ния в натуральном виде, 
для жарения не рекоменду
ется по причине подгорания 
белка при высокой темпера
туре.

По внешнему виду, вку
совым качества.м масло бу
тербродное не отличается 
от других видов сливочного 
масла.

Отличие от масла кресть
янского состоит в химиче
ском составе:

Масло (Крестьянское 
Содержание жира 72,5 процента 
влаги 25 (Процентов
молочного (белка 2,5 процента

/

Масло бутербг
61.5 пре 

35 процет
3.5 ир01
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^ Н А М Я S МАРТА («в» ГОДА ф  М< S4 <а0574) ф  СТР. 4

ЗАМЕТКИ СУДЬИ.

:

РУДОЛЬФ, по совету 
старших, «рубил бе
резку по себе». С 

Татьяной они познакомились 
на выпускном университет
ском вечере. А на днях он 
заговорил о' свадьбе. Лари
са Сергеевна давно н со 
смятением думала о встрече 
со своей будущей невест- 

1 кой. Рудольф у них единст
венный. Тяжело отдавать 
парня в чужие руки, Какую 
же невестку судьба посыла
ет?..

Вечёром в квартиру нере
шительно вошла невысокая 
девушка, а за нею сын •— 
серьезный, даже строгий,
. -»» Мама, знакомьтесь. 

Это Татьяна,
Лариса Сергеевна сдела

ла шаг навстречу девушке 
ц вдруг рочуветвовала рез
кий табачный запах. Улыб
ка, с которой шла к гостье, 
сбежала с лица. Она пожа
ла протянутую руку, но 
Татьяна, поймав ее взгляд, 
съежилась, как на ветру. 

Наблюдая, как сын осто
рожно, , словно драгоцен
ность, взял Татьянино 
пальто и бережно повесил 
на вешалку, она заметила 
про себя: «Старенькое паль
тишко-то. Я бы на ее месте 
давно перелицевала*,

Ироходите же, Таня,— 
снова мягко пригласила она 
девушку. ■

Рудольф, не заметив те
ни, что промелькнула меж
ду женщинами, улыбаясь, 
тянул подругу в. гостиную. 
Татьяна облегченно вздох
нула: мать ушла на кух
ню. Пока Рудольф зани
мался магнитгфоном, чтобы 
продемонстрировать новые 
записи, она рассмотрела 
комнату. ,В®грянофоаовые 
обои, ковер ручной вязки во 
всю стену, золотисто-жел
тый палас на полу, светлая 
Мебель, тяжелый кремовый 
.занавес у окна и дверей 
балкона, хруста.льные ва
зы,., Все зто мазок к мазку 
рисовало уют и благополу
чие.

«Золотая осень, —- поду
мала Татьяна. Люди до
стигли. всего, о чем мечта
ли,..»,

Она поискала глазами 
книги. В любом доме лю
била рассматривать книги,- 
Толстые и тонкие, иллюст- 
ри)Х)ваниые и без рисунков, 
зачитанные до дыр и бе
режно обернутые в мягкую 
бумагу. В их доме они бы
ли псюду. куда,ни бросишь 
взор. Ее отец, старый, 
школьный л итератор, не 
мыслил жизни без книг. А 
где же они у Рудольфа?

...После свадьбы молодые 
поселились в студенческом 
об1цож'итии, где Татьяне, как 
молодому специалисту, дали 
комнату. Лариса Сергеевна 
побоялась прописать невест
ку к , себе, хотя та. Намаяв
шись за пять лет по обще
житиям, и не возражала бы 
жить с мужниными родите
лями.

Всем казалось, что Та
тьяна’ и Рудольф .не только 
любят друг друга, но и 
твердо идут в ' одном на-

Вечера

правлении: окончили один
4^культет, оба преподают 
один предмет, мечтают о 
научной карьере. И,* хотя 
стали работать в разных 
институтах, жизнь их нача
лась так, как хотели. Той 
же осенью Рудольф посту
пил в очную аспирантуру, 
Татьяна успешно осваива
лась с преподавательской- 
работой. Вскоре муж сдал 
все кандидатские экзамены 
и вплотную засел за дис
сертацию. Побежали меся
цы, складываясь незаметно 
в годы.

Татьяна из расскдэов Ру
дольфа знала, что он в сво-

с н.ей, — радостно пообе
щал- Рудольф.

Но вечерний .разговор не 
получился.

— Ты что, совсем забро
сил диссертацию? — опро
сила Татьяна. — Мы же с 
тобой решили вначале по
лучить степень, а потом уж 
добираться остального.

— Ты же знаешь, что у 
меня есть задел, — оправ
дывался Рудольф.

— Но ты с осени не брал 
те черновики...

— Да все не могу по
пасть к шефу, То он в ко
мандировке, то я не выберу 
времени...
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История одного развода
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их математических поисках 
ходит вокруг главного. И 
вот-вот н а^ет  то, о чем 
мечтает каждый посвятив
ший себя науке. Она верила 
ему и повторяла: «Наука
дается упорным», . Но вот 
прошли все сроки для напи
сания диссертации, и Ру
дольф возвратился на лрё- 
подавательскую. работу, Ше-, 
не говорил, что продолжает 
работать над темой, что ее 
курирует прежний профес
сор, что он написал первую 
главу, Но однажды Татьяна' 
увидела наверху шифоньера 
коричневую папку, густо 
покрытую пылью. Ту са
мую, где муж хранил чер
новики начатой диссерта-

а  Сомнения охватили ее.
с будущей защитой 

диссертации были связаны 
все семейные надежды" ■— 
получить квартиру, матери
ально окрепнуть, заняться 
всерьез наукой и Татьяне; 
сынишка уже подрос.

...Конец 'недели Володька 
обычно проводил у дедов, 
Лариса Сергеевна, которая 
уже вышла на пенсию, 
страстно’ привязалась к 
внуку.

Если Татьяна редко хо
дила к старикам, то Ру
дольф делал это чаще.

Как-то за столом разговог 
рились,

— Сынок, — неожидан
но предложила мать. — А 
почему бы тебе не постро
ить гараж рядом с нашим, 
пока там есть место?
* Как давно он мечтал о 

машине! А тут, как царский 
подарок, гараж — в центре 
города. Только вот с деньга
ми...

— Куда от вас денешься, 
— понимающе улыбнулась 
Лариса Сергеевна, — помо
жем. Да и вы с Таней что- 
нибудь подкопите...

— Сегодня же поговорю

Олова Рудольфа подтвер
дили ее сомнения.

Итак, победила мечта 
о гараже, — продолжала 
Татьяна. — Ты понимаешь, 
что весь летний отпуск, ко
гда самое время двинуть 
научную работу, потеряешь 
на стройке?

-= Да я й так, считай, 
молодость просидел в «ив- 
учве» вдруг вспылил
Рудольф. - -  Сохнешь там, 
как подрубленное дерево. 
Мне уже за тридцать, а я 
все хожу в учениках.,.

Я тебя не понимаю. 
Ты что, ради гаража и ма
шины решил окончательно 
оставить диссертацию?

— Но ведь я стараюсь 
для семьй. Такая удача с, 
гаражом может не повто
риться.

— Может быть, — ска
зала она. — Может быть. 
Только осенью, как мы и до
говаривались, я постУ|Паю в 
очную аспирантуру. Так что 
я тебе в гаражной стройке 
не помощница. А на какие 
деньги ты собираешься воз
водить свой са^й?

— Мать оказала; «...по-- 
можем»,..

— А машину они тебе 
тоже преподнесут на таре
лочке с золотой каемоч
кой?..

— Надо, чтобы и мы под- 
К0Л1ИЛИ деньжат.

— Ты забыл, что мы до 
сих пор на длинном повод
ке? Без помощи твоих или 
моих стариков не можем 
купить ни одну серьезную 
вещь? ■.

«Идеал1истка, — решил 
Рудольф. — Нужно ловить 
момент, а она кайризничает. 
Ничего, поостынет и не будет 
привередничать...».

Он всегда был уверен, 
что жена пойдет- за ним 
хоть на край света. Но се
мью цементируют не только

ПОСВЯЩ АЕТСЯ РАХМ АНИНОВУ
На встрече клуба люби

телей камерной музыки 
слушатели познакомились с 
Сергеем Васильевичем Рах
маниновым , (1873 —
1943 гг.). •Рах)ианинов — 
уникальное явление’ в исто
рии, он. равновелик в трех

ипостасях; композитора, пи
аниста и дирижера.

Во всех трех сферах 
музыкальной . деятельности 
он сказал свое, «рахмани- 
новское», слово. Рахмани
нов прославился на весь 
мир. Прожив последние 25

I

любовь, а общие интересы, 
общая идея жизни.

С этого дня Татьяна зам
кнулась. Летом муж копал 
землю напротив родитель
ского дома, сооружал фун
дамент, возводил стены. 
Кроме отца, никто не помо
гал ему. Каждый вечер, 
еле двигаясь, возвращался 
Рудольф домой, чтобы ут
ром, после короткого сна, 
снова возвратиться к тому, 
что оставил накануне. Зато 
никогда еще не было ему 
так радостно и вольготно. 
Не надо ломать голову над 
формулам.» и научными аб
стракциями, Он о1дыхал 
душой. Загорел, похудел, 
окреп. Где-то с месяц, пре
дупредив об этом Татьяну, 
ф  воеюще не бывал дома 
«ради экономии времени», 
За лето Рудольф ни копей
ки не дел жене; весь зара
боток вложил в гараж.
. Татьяна у свекрови не 

появлялась. Сидела в «на- 
учке», готовилась к экзаме
нам, Так супруги размеже
вались. Когда, закончив га
раж, Рудольф вернулся до
мой, он встретил другую 
Татьяну. Разговаривать с 
«ей было трудно, да вроде и 
не о чем. Лишь в присутст
вии сына да посторонних 
делали вид, что у них все в 
порядке.

Зимой неожиданно для 
себ/1 Рудольф получил 
предложение переехать в 
другой горцд, где обещали 
квартиру и заманивали на
учными перспективами. 
Ехать с ним Татьяна отка
залась;,,

Разошлись они просто, 
Вез труда решили, с кем ос
танется сын, как быть с 
алиментами и с небольшим 
имуществом, что нажили. О 
гараже разговора не было, 
для Татьяны это было чу
жое имущество. Спокойно 
прошли через суд, как буд
то не было десяти лет, что 
связывали их любовью.

...■ млефоимвй трувй* слы
шан тоилиьиий длтсний голо.
ССИ1

—  •айушил, • где МАЙ па
па}

—  Таой папа, Йоаа, у«нал а 
другой гервд...

—  А иегда он приадат) —  
на унмнаатсй малыш, и а аго 
голоса слышны. сяааы.

—  На аиаю, милый, сдар- 
миааат сойл вайушна, Ты 
бы ааписая адрес н пделал 
ему пнеьио... А почему ты, 
онучои, нс пряяодишь н нам}

—  Мама на пусиаат, —  чуть 
слышно оыдаояисаот на собн 
мальчии. И адруг у наго аы- 
рываатся нрин: —  м ба, л  но 
хочу иооого nanyl., ,

Малыш' аалиаастся сяаааии 
н епуснаот трубку. Лариса 
Сергоевна слышит только гул
ки. Ока мадлакно бродот ма 
кухню, гдо у кое валидол. Са
дится у окна и горестна смот
рит на залитый солнцой 
даор...

Надаано Татьяна защитила 
нандидатсную диссертацию. 
Рудольф приобрсл иовайшио 
«Ж игули», на которых е 
соеодиом I городе возит 
свою юную супругу, с  нау
чней работой у йоге еео еще 
ио ладится. Оба, Татьяна и Ру
дольф, убеждают всех, что 
они счастливы и благополуч
ны...

В. МАЛЬГИЦ.

лет в Америке, композитор 
до. конца своей жизни ос
тался русским националь
ным художником.

. В концерте клуба прозву
чал» фортепиан1Ные, камер
но-инструментальные сочи
нения композитора, а также 
ело гениальные романсы.

Украшением. вечера было 
выступление заслуженного

Аноис

А з е р б й й р а н ш й
симфояическии

Азербайджанский государ
ственный симфонический ор
кестр создан в 1938 году. 
Его организатором и первым 
художественным руководите- 
лем был известный дири
жер, народный артист СССР 
Нвяэи (Тагндаде Гаджибе- 
ков).

На художествеино-творче- 
окое формироваине оркест
ра большое влияние оказало 
общение с крупнейшими со- 
ветоними дирижерами, твии- 
мн, каи А. Гаук, Л. Гинз
бург, Н. Рахлин, А. Янсонс. 
С оркестром выступали вы
дающиеся советские и зару
бежные музыканты А. Ко
ган, Г. Нейгвуз, Д. Шаф
ран, В, Клиберн и другие.

В репертуаре оркестра — 
проиэведеиия М, Глинки, 
М. Мусоргского, а также 

. произведения аэербайджвн- 
оких аоторов — И. Караева, 
Д. Гаджиева и другие. За 
творческие успехи оркестру 
присвоено звание «Заслу
женный коллектив республи
ки»', Коллективу присвоено 
имя выдающегося азербайд
жанского композитора Уми- 
рв Гвджибековв. В настоя
щее время художественное 
руководетво оркестром осу
ществляет народный артист 
республики дирижер Ка- 
мал Абдалаев.

Концерты коллектива из 
братской республики состо
ятся в Малом концертном 
зале филармонии 13, 14, 15 
марта,

артиста РСФСР, первого 
виолончелиста Томского 
симфонического оркестра 
Виталия Максимова.
Они в прекрасном ансамбле 
с пианисткой Светланой 
Чудаковой с. большим вдох
новением сыграли несрав
ненную -виолончельную со
нату.

С. ШИФРИС,

П О ГО Д А

Сегодня . — небольшая 
облачность, без осадков, ве
тер юго-западный, 3 —8 
метров а секунду, теМ|Пера- 
тура от' 3 градусов тепла до 
2 мороза, местами ,2—7 
градусов мороза, в Томске 
2—4 градуса мороза.

6 —7 марта — облач
ность с прбяснениями, мес
тами слабый снег, ветер 
юго-западный, 5—^̂ 10 мет
ров в секунду, температура 
ночью 7— 12 градусов- мо
роза. местами до 22, днем 
от 2 градусов тепла до 3 
мороза, местами 8 градусбв 
мороза.

ИЗМ Щ ЕНИЕ
6 марта в Доме политическото проовещения обкома 

КПСС (г. Томск, ул. К. Маркса, 14) состоится очередное 
занятие городского постоянно действующего семинара 
«Здоровье — это образ жизни».

Тема занятия;
1. Стресс и адаптация.
2. Профилактика нервно-психических расстройств. 

Неврозы.
Лектор -7- Положий Борис Сергеевич, доктор меди- 

циноних наук, заместитель директора по научной работе 
НИИ. психического здоровья ТНЦ АМН СССР.

Приглашаются воспитатели дошкольных учреждений, 
учителя начальных классов школ городя, школьные вра
чи и врачи подростковых кабинетов. '

Начало — в 16 часов.

Грибной лес... в подвале
Сахалинская область. К столу работни

ков Южно-Сахалинской геофнэцческой 
экспедиции производственного объедине
ния «Сахалнигеологня» существенную 
мясную прибавку дает свиноводческий 
комплекс подсобного хозяйства. А недав
но начальник экспеднани Ярослав Стелен
ный начал грибной эксперимент. Вместе с 
инженером НТТМ Южно-Сахалннского

горкома ВЛКСМ Николаем Шапаром раз
вели они в подвале «грибной лес», дав
ший уже первые урожаи вешенок.

НА СНИМКЕ: инженер НТТМ Южно- 
Сахалннского горкома ВЛКСМ Николай 
Шапар в грибном лесу, посаженном в под
вале.

Фото в. Титова (фотохроника ТАСС).'

Т е л е б и ^ е н и е
воскиссеньв, S марта 

ПСРкАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

0.00 •— Новости, 8,15 ~  Рн'К 
мнческвя гимнастика. 8.45 — 
Тираж «Спортлото». 9.00 —
«С утра пораньше». Передача 
для детей. 10.00 — «Служу Со
ветскому Союзу!» 11.00 — «Ут
ренняя почта». 11.30 — «Во
круг света». 12.30 — «В гостях 
у сказки». Художественный 
фильм «Сказка о человеке, ко
лесе и чинаре». Мультфильм 
«Пещера дракона». 13.20 —
«Письма ' живого человека». 
Документальный ' телефильм. 
14.10 ~  «Музыкальный киоск». 
■14,40 — День открытых дверей, 
13.40 — Киноафиша. 16.40 — 
Мультфильм. 17.00 — «Сель
ский час». 18.00 г- Между|На- 
родная панорама. 18.45 —
«Концерт вез публики». 19.15—
— Премьера . мультфильма
«Приключения маленьких дру
зей». 1-я и 2-я серии; 19.53 — 
«Рабыня Иааура». 13-я серия. 
21.00 —̂ «Время». 21.35 —
«Здравствуйте, доктор!» 21.50
— «Музыкальное по;дворье». 
Передача из Австрии. 23.35 — 
Легкая атлетика. Чемпионат

, мира. 00.00 — Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 «На зарядку стано

вись!» 8,15 — «Грех Малтицы». 
Художественный фильм. 9.35— 
Концерт. 10,00 — Программа 
Дагестана. 10.45 — «На экране
— служба 0]». 11.20 — «Рет
ро». Передача для пожилых 
людей. 12,20 — Концерт лауре
ата международных конкурсов 
С. Стадлера (скрипка). 13.10— 
«Москва — Вашингтон», Встре
ча футурологов. 14,05 — «Кто 
сказал, что я добрая?» Теле
очерк, 14.45 — «По Енисею». 
Документальный фильм. 14.55
— «Незабываемые музыкаль
ные вечера», Л. Бетховен. Сим
фония № 1 до мажор. 15.30 —

. Легкая атлетика. Чемпионат 
мира. 16.20 — Концерт лауреа
та Всесоюзного конкурса «Юр- 
мала-86» Эриха Крнгера, 16.45
— Вас приглашает молодежная 

редакция ЦТ. Часть 1-я, 18,30
— Встреча в Концертной сту
дии Останкино с народным 
учителем СССР. директором 
СПТУ № 52 Латвийской ССР 
Э. В. Кнде. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.20 — 
Спидвей. Чемпионат мира. 21.00
— «Время». 21.35 — «Здрав
ствуйте, доктор!» 21.50 — «Де
ревянная пушка». Премьера 
художественного телефильма, 
23.05 — Вас приглашает моло- 
дежная редакция ЦТ. Часть 2-я.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

t j m i l

Твотр
ДРАМЫ

7 марта. Праздничный мчор

КУКЛЫ «  АКТЕРА 
7 марта. «Царь-енитвлзц» —

11.

Дюр«ц зрелищ 
и спорта

. 7_марта. Моицерт йдадмиИ' 
рз Прзеияиозз — 19.

Городской соает ВДФСО лрофсоюзоа 
Обком рйботннкоа мародиого образойання к науки
11— 12 марта

Стадион «Вуреаастник»
III ЗИМНИЕ СТУДЕНЧЕСКИЕ СПОРТИВНЫЕ ИГРЫ 

Парад-открытие — 11 марта, ■ 16 часок,
В программе — лыжные гонки, биатлон, спортивное 

ориентирование, хоккей, футбол, розыгрыш денежко-ве
щевой лотереи (разыгрываются видеомагнитофоны, ра
диоаппаратура, спортивные костюмы, лыжи и другой 
спортивный инвентарь),

Вилеты продаются в про<})союзных комитетах вузов. 
Добро пояшловать!

В
Кииа

КИНОТЕАТРАХ;
«РОДИНА»

I

в марта. «Узмии заниа Иф»
....................

«ив Иф»
10, 13, 14, Гб,

Ьнльм Э-й)
.10, 30. 31-80, 
7 марта, «Уаи!

10, 13, 14, 1в,
73NNN азнив Иф»

ьнльм э-й) — 10, 13, 14, и  
В40, 30, 31.80, Нинономпоаи. 

цнй «Двчарям Отчиаиы позвя- 
щазтея» — 10.

имши М. ГОРЬКОГО
о, 7 марта. «yaMPH займа

Иф» (Фильм З.й) -  в, 10.80, 
Щ”40.'14.30. 10.30, li.lb, 30, 
31.80. «ABMaH no лреазни^ 
Ивеиядия» — О, Ю-ЗШ 13.40,
14.30, 10.30, ll-lO ,. аИгла» -  
30, 31.40. «Мамя Гятт» -  9,
10.30, 13, 13.^, «Иояыв прн- 
ияючяиия я имя пря дяера из- 
рзля Артура» — 13, 13, 31.

«ОКТЯВРЬ»
о, 7 марта. «Неаые ярниям- 

чзмяя Яяия прн дяере ияряля
f n r » ,  - ,4 :10.30, 13.10, 14, 10, 17.30,19.40,
31.30,

«ПИОНЕР»
о марта, Мультфильм «До- 

яушиа для иешам» — 9, 10.30, 
13-40. Ш О, Ю-ЭО. «Уанни 
UMNB .ИФ» (две верни) — 

0-80.10-10, 30

Томеиоа бюрр нута- 
шаспнй и вмекурснй 
прадлйгаэт томичам и 
жнтмям области сомр- 
шить ЯУТ0ШЭСТ1И0 яа 
турнстемо • экеиуреион* 
ном поовдо «ТОМСК» по

ТОМСК -  СМОЛЕНСК -  -  БРЕСТ -
ВИЛЬНЮС -  КАУНАС-КАЛИНИНГРАД - Р И Г А -  
ТАЛЛННН -  ЛЕНИНГРАД -  Н О ВГО т-Л ВН И Н - 
ГРАД — ТОМСК — с 4 по 29 апреля. Стоимость пу
тевки — 974 рубля.

В стоимость путевки входят проезд в купейных м т -  
нвх. питание в ресторане, экскурсионное обслуживание.

Иногородние могут перечислить деньги на расчетный 
счет М 60S915 в облуправлении Жилсоцбанка города 
Томска н дать телеграмму о том, чю перечислены день
ги, указав свой домашний адрес.

Подробную и#о;рмацию можно получить по 
г. Томск, пр. Ленина, 69. Телефоны 3-14-91, 
Остановка транспорта «Университет».

' — —■■■—« I -  [| .................................................
Сибирский ордена Трудового Краеиого Энамёнк фиак- 

ко>тннческмй институт им, академика В. Д. Куэнецои 
ОБЪЯВЛЯЕТ KOHlA'PC на замещение шкантной 
должности вамдующого лабораторией автоматизации но
вых научных исследований.

Сшк подачи документов — один месяц со дня 
опублиноввния объявления в газете.

Документы направлять по адресу; @34050, г. Томен, 
пл. Революции, 1, СФТИ, ученому секретВ|рю.

(дв« с«пин) — 30-40,
нмеин И. ЧЕРНЫХ 

о марта. «Одяивчиа» — 9, 
10-80. 13-40, 14-30, 10-90. 13-10, 
30, Э1-4о. «пвиа Свзуметвуат 
мечта» — 9, 10-40, 13-30, 10, 
17-40, 19-30, 31. <1*3 права ИЗ 
прззвл» — 14,

7 марта. <Ояии«чиа» — 9,
10-80, 13-40, 14-ДО, 16-30, IB-IO, 
30, 31-40. «Игра С изиавзет- 
ими» -  9. 10-40, 18, 17-40,
19-30̂  31. МуяьтеСерммн Ю 104
~  ‘ «СИБИРЯК»

8 марта. «Ояиивчиа» — 11, 
13. 15. 17, 19. 21. «ИеСзрт 
паюс Т*р«за» — 9-30.

7 марта. «Ояииечна» ~  11, 
13, 18, 19. Праадмичиал няне- 
аияеедиеметана — 31. «Яевзрт 
плюс Тереза» — 9-30.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУ№ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
7 марта. «Челевеи е Сульва- 

ра Иапуцимеа» — 17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗр

6 марта. «Увить дранеиа»
(две серии) — 18, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

6. 7 марта. Мультсборннк. 
«Василиса Мииулишиа» — 
10-20. «Город Зеро» — 12, 14,
16. 18. 20. _________

ВНИМАНИЮ ЧЛЕНОВ 
САДОВОДЧЕСКОГО ТО̂  
ВАРИЩЕСТВА «КЕДР*, 
д. ЗАВАРЗИНО. Д. КУР- 
ЛЕК!

Наступил срок внесения 
членских взносов за 1989 г. 
и оплаты обязательного 
страхования строений на 
участках и за пользование 
электроэнергией. Вы може
те это сделать до 20 мая 
по вторникам, средам, чет
вергам, с 14 до 19 часов, 
по адресу: Академгородок,
ул. Академическая, 5. Про
езд автобусами №№ 2, 15 
до конечной остановки. 
Членам товарищества, не 
уплатившим взносы в ука
занные сроки, будет начис
ляться пени в размере 50 
процентов, . ______

Томскому прсдпрняткю 
«(Союзпечать» требуется 
сортнронщнк перноднческнх 
изданий.

За справками обращать
ся: Иркутский тракт, 102, 
магазин «Кругозор».
. Томская тароремонтная 
фабрика реализует органи
зациям, предприятиям, кол
хозам, совхозам, частным 
лицам мешки льняные в 
любом количестве по цене 
45 коп. за штуку.

Обращаться: г. Томск,
ул. Мельничная, 40. Тел. 
2-37-5Э, 2-20-55.

Центр по трудоустройст- 
шу соаместио с тмстомсто- 
Л01ЫХ 1 ПРОВОДЯТ 
НАБОР учащихся с обра
зованием 8— 10 классов на 
краткосрочные курсы поаа- 
роа и кондитеров. Прини
маются мужчины и жеищи- 
ны до 30 лет. Срок сбуче- 
ния — 6 месяцев. За пе
риод обучения выплачива
ется стипендия в размере 
80 рублей в месяц. Окон
чившие курсы направляют
ся для работы в столовые 
ТТС-1.

Справки по тел. 2-48-93, 
4-43-96,__________ ________ _

Издательство «Красное 
знамя» МЕНЯЕТ аятомобнль 
«УАЗ-4в9» в хорошем со
стоянии на, «УАЗ-3741-01* 
(фургон). Здесь же требует
ся яодитель 1—2-го классов 
на автомобиль «ЗИЛ-130».

Обращаться; г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103. Тел, 1-43-27, 
1-45-14, 1-40-06.

Цэитр но трудоуетройстяу тевлення и Тугаискнй аа- 
■м еяликатных стояояых иатвряало! ОБЪЯВЛЯЮТ 
КОНКУРС на замещение вакантной должности днракто*замещение вакантной должности днрвято* 
ра Тугвяского аввода сяляквтных ствяоаых мвтвряалов.
. Завод гарантирует заработную плату в размере 350 

руб., квартиру, место для ребенка любого возраста в 
детском саду,

Требования; высшее техническое или высшее инже- 
нерно-энономическое образование, стаж работы на руко
водящей должности не менее 5 лет.

Документы высылать по адресу; лос. Октябрьский Том
ского р-на, ТугаЦеккй завод силикатных стеновых мате
риалов.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, центр по тру- 
доустрой(5тву населения.

Оправки по тел. 92-55-19.

СПТУ-33 моясет купить по безналичному расчету сле
дующее технологическое оборудование: правильно-отрез
ные станки марки СМЖ-142— 1 шт„ ИО-358 (для прав
ки арматурной поволоки й стали) — 1 шт., станок для 
резки стали С-370—1 шт., комбинированные электро- 
ножницы марки С-229А(НБ-6вЗ) — 1 шт„ станок для 
гибки стали марок СМ-3007(СМЖ-173, СМЖ-149) —
1 шт. , ,

Здесь же проводится набор на платные курсы по под
готовке в группах вечернего отделения (без отрыва oi- 
проиэводства) по специальности «Электрогазосварщик».
Срок общения — 5 месяцев. Плата за обучение — 130 
руб.

За оправками обращаться по адресу: Томск-27,
ул. Смирнова, 44/1. Тел. 7-29-17.

(ЖТРУаОУСТРОИСТВА)

ЛРИГЛАШ А1Т Н А ^ A i o r y
в  ТРЕСТ «ОРГТЕХСТРОИ» (в связи с образованием 

на базе треста генподрядного подразделения): заместк- 
теля управляющего по генподаядным работам, иачаль- 
ннка отдела генподрядиыя работ, начальника смстно-до- 
говорного отдела, начальника планоао-пронзводственио- 
го .отдела, ниясснера-стронтеля на должность производи
теля работ, ниженера-стронтеля в планово-пронзяодст- 
венный отдел, ниженероа-строктелей, рабочих строи
тельных профессий, бухгалтера, а также а ТРЕСТ; ян- 
женера-механнка на должность главного специалиста, 
слесаря механосборочных работ, электромонтера, фрезе
ровщика, секрстаря-машцнистку, заместителя началь
ника отдела связи, радиомонтажника, водителя. Одино
ким предоставляется общежитие, имеется профилакто
рий.

В ПРОЕКТНО-СМЕТНОЕ БЮРО ТРЕСТА «АГРО- 
ПРОМДОРСТРОИ* (пер. 1905 года, 18), работающее 
на арендном подряде, срочно: ведущего иинсенера н 
инженера по проектнроваиню объектов ПГС, иинсенера 
I категории но проектированию мостов, Средняя зара
ботная плата — 250—400 руб.

, 2-60-’Справки по тел. 2-31-40, 1-72.
В ТРЕСТ СТОЛОВЫХ М  3; старших бухгалтеров, 

заведующих производством, нвваров, кондитеров, .буфет
чиков, «асскров, кухонных рабочих, мойщиц посуды, на
чальника ОТнЭа, старших эхоиомнетоа, экономистов. Ве
дется набор на курсы поваров, кондитеров, пекарей, бу
фетчиков.

, Справки по телефонам 98-13-вЗ, 4-43-96.

За направлениями обращаться в бюро по трудоустрой
ству населения или его филиалы; г. Томск, пр. Кирова, 
17; ул. Лушкина. 71: ул. Бердская, 18.

Справки по телефонам 4-31-79, 4-31-97, 4-4Э-96, 
4-61-19, 98-13-63, 3-87ч31, доп. 5-36.

Владельцам гаражей по 
ул. Говорова, 36, в срок до 
1 апреля 1989 г. необходи
мо убрать самовольно уста
новленные гаражи с пло
щадки. отведенной под 
строительство платной авто
стоянки. В противном слу
чае гаражи будут снесены в 
принудительном порядке.

Ленинский (райисполком.

Коллектив областного ко
митета по охране природы 
выражает глубокое соболез
нование госинспектору 
Н; Ф. Шилову по поводу 
смерти отца

ШИЛ01А
4>«Яер« Степаиоймчз.

Родные к близкие глубо
ко скорбят о смерти горя
чо любимого

КОРОВОЧМИИА 
■асипмя Феперезича.

и ТЕЛЕФОНЫ
НАШ АДРЕС {

Ляиемиая реяаитера —  
1-44-3S
Заместители редантера -  
1-Эв-92, 1.37-08 - 
Отязтствеииый сеирзтарь 
1-32-34
Со1ф*тзриат —
1-40-20
Отдзя партийной жизни 
1-2В-в8. 1-28-42

Отдая препаганди »
1-М ^1. 1-4В-09

п|юмы^я«ииеетм
Отдел ’нефтегеелегии и етрви- 
телъстаа —  1-34-44 
Агрепреиышлемиый отдел —  
1-0-78, 1-44-40, 1-44-44 .
Отдел науии и учо4ных 
заведений —
1-Э310, 1-44-45

Отдел мифермации и 
культуры —  1-4S-41, 1-43-32,
1-24-М, 1 •44-85.
Отдел севетснеге етмитзяь- 
став м выта —  1-34-S4, 1-24-80 
Отдел писем —
1-30-45, 1-04-40, 1-34-47 
Отдел фетеиллюстраций —  
1 -lV l4
СеОстаенный не 
Иеллашове

не|>^есп»идвнт

СеОствеииый керреспендемт 
Стрежеаем —  3-23Л1 
М||1ктавннвя прмениая —

О ^ м ^  евъявлений ■=-

йухгалтер пе гонорару ..е 
1-42-34
Касса —  1-47-91 
Областная журналистеиая 
организация 1-24-90
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